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XXVII СЪЕЗДУ КПСС -  27
Трудиться 

по - стахановски
В коллективе ГПЗ-5 раз

вернулось социалистическое 
соревнование под девизом: 
«XXVII съезду КПСС — 
двадцать семь ударных 
стахановских декад». На со
стоявшемся недавно сове
щании партийно-хозяйст
венного актива предприя
тия были приняты повы
шенные социалистические 
обязательства в честь оче
редного партийного съезда. 
Подшипниковцы решили 
выполнить план двух ме
сяцев 1986 года к дню от
крытия XXVII съезда 
КПСС, выпустить за это 
время дополнительно к за
данию товаров народного 
потребления на сумму пять 
тысяч рублей.

Намечено также за счет 
рационального использова
ния металла до конца года 
сверх принятых ранее обя
зательств сэкономить 150 
тонн проката черных ме
таллов. Свой вклад в вы
полнение обязательств по 
повышению эффективности

производства внесут новато
ры. Они обязались внедрить 
дополнительно к первона
чальному заданию десятки 
рационализаторских - пред
ложений и получить за счет 
этого экономический эф
фект не менее 50 тысяч 
рублей.

Перед коммунистами
ОТЗ-5 поставлена задача: 
чтобы каждый из них при
нял индивидуальные социа
листические обязательства. 
Многие передовые рабочие 
уже наметили для себя .по
вышенные рубежи. Успеш
ная работа таких коллек
тивов, как завод приборных 
подшипников, ремонтно-ме
ханический цех, говорит о 
том, что принятые обяза
тельства вполне по плечу 
подшипниковцам.

О. КОЗЛОВСКАЯ, 
секретарь парткома

ГПЗ-5.

С  опережением 

графика
Отлично сработали в мае 

парабельские лесозаготови
тели. Открыв в середине 
месяца сезон на вахте Кол-

бинка, они досрочно выпол
нили. производственное за
дание. В штабеля уложено 
более 10 тысяч кубометров 
древесины.

В первые же дни вахты 
на рабочем собрании реше
но: «Будем трудиться по-
ударному в честь XXVII 
съезда КПСС». Механизато
ры Березоврксго и Пайду- 
гинского лесопунктов, обос
новавшиеся в летних лесо
секах, наметили конкретные 
рубежи:

— XXVII съезду КПСС — 
27 ударных декад;

— на ударной вахте еже
дневно перевыполнять смен
ные нормы в среднем не 
менее чем на 25 процентов;

— заготовить летом 50 
тысяч кубометров леса при 
плане 40 тысяч.

С 25 мая коллектив Кол- 
бияки начал счет ударным 
декадам. Слово механизато
ры Парабельского леспром
хоза держат твердо: ком
плексы коммуниста С. П. 
Рыгалова и В. И. Леонтьева 
идут с опережением графи
ка.

С. ШКАРИН,
начальник планово-эко
номического отдела Па

рабельского ЛПХ.

УДАРНЫХ ДЕКАД
г

Прибавка 

с пастбища
Животноводы совхоза

«Воронинский» надоили за 
пять месяцев по 1.238 кило
граммов молока от коровы, 
что на 137 килограммов вы
ше прошлогоднего показа
теля, достигнутого за этот 
же период. Большой вклад 
в общий успех внесли зве
нья Воронинской фермы, 
возглавляемые Светланой 
Рыбаловой и Эммой Сидо
ровой.

В настоящее время днем 
дойные гурты пасутся на паст
бище, а ночью кормятся во 
дворах по зимнему рациону. В 
хозяйстве намечены меры 
по успешному выполнению 
полугодового плана прода
жи молока государству. 
Предусматривается повыше
ние товарности молока на 
3—4 процента за счет сокра
щения расхода продукции 
на внутрихозяйственные

нужды. Наш ориентир — 
держать суточную продук
тивность коров в июне на 
уровне 10,5 килограмма. Это 
позволит совхозу реализо
вать сверх плана 15 тонн 
молока. Так что главную 
прибавку мы должны полу
чить с пастбищ.

Активно ведется закупка 
этой продукции у населе
ния. За четыре с половиной 
месяца собрано 27 тонн, или 
по 385 килограммов на ко
рову. С большой отдачей ра
ботает приемщица Е. До- 
маневекая. Дружно сдают 
молоко1 сельчане. П. Ивано
ва, например, продала с 
начала года государству 
1.380 килограм!мов, М. Кисе
лев — 1.280, управляющая 
Михайловским отделением 
М. Игсльникова — 1.130.
Впереди пора большого лет
него молока, и животноводы 
совхоза «Воронинский» по
стараются сделать все, что
бы .оно действительно было 
большим.

А. ОКСЕНГЕРДТ,
директор совхоза «Воро

нинский».
Томский район.

С чего н ач и н ается  дом
Начало любого строитель

ства • в его базе, в том, 
что принято называть строй
индустрией. Для Томска и 
области крупнейшее строй- 
инлустриальное предприя
тие — завод крупнопанель
ного домостроения. Здесь в 
просторных цехах делают 
все то, что после монтажа 
превратится в новые дома, 
новые микрорайоны.

Четырнадцать лет работа
ет на заводе КПД Иван Ло- 
гинович Бескараваев. Он — 
бригадир слесарей-сварщи- 
кса, уважаемый человек. 
Клара Шабалина — кранов
щица, она пришла на завод 
после скончания учебного 
комбината территориально
го управления строительст
ва. Кстати, ее муж Петр 
трудится здесь же формов
щиком.

Строительная индустрия 
хороша тем, что предостав
ляет человеку широчайший 
диапазон возможностей. За
воду нужны .специалисты 
десятков профессий, а по
лучить здесь новую специ
альность легко и просто — 
было бы желание. Этому 
способствуют развитые на 
КПД бригадные формы ор
ганизации труда, предпола
гающие совмещение про
фессий и хороший рост 
квалификации.

У завода крепкие соци
альные тылы: свое жилье, 
свои детские сады. С каж
дым годом становятся луч
ше условия труда на КПД. 
И практически все годы 
своего существования пред
приятие меняет свое лицо: 
идет его реконструкция.

НА РИСУНКАХ Михаила 
Нестерова: еще мгновение— 
и с конвейера сойдет новая 
панель; И. Бескараваев; 
К. Шабалина.

в селе М а к с и м к и н  Яр  
Верхнекетского района со
стоялось торжественное от
крытие дома-музея Я. М. 
Свердлова.

По крупицам собирали 
жители — энтузиасты от
крытия исторического па

мятника — и работники объ
единенного историко-архи
тектурного музея сведения 
о пребывании в Томской 
губернии верного соратника 

Ленина, пламенного револю
ционера. Из писем Сверд
лова к жене, из воспомина
ний старожилов села вос
создавался облик временно
го жилища революционера. 
«Комната низкая, оклеена 
мной снизу доверху газета

ми», — писал Яков Михай
лович. По обрывку газет
ного листа восстановлен 
вид комнаты. Печь, двер
ные петли — все до мело
чей учтено реставраторами. 
Многое сделали для созда
ния музея его хранитель 
Н. И. Барабаш, шефы из 
Аслановского леспромхоза и 
работники «Томекреставра- 
ции», школьники и сель
ская интеллигенция. Каж
дый внес свою лепту./

Потерям, бесхозяйственности 1— заслон

Удобрения для ... прораба?
Вести с полей

П О С Е Я Л И

К У К У Р У З У
Механизаторы из эве

на В. А. Герасимова Цы- 
ганснского отделения
колхоза «Сибиряк» не 
только засеяли отведен
ные им площади зерно
выми культурами, но и 
закончили сев кукурузы 
на 300 гектарах. Пере
двинуть начало сева на 
более ранний срок помог
ла проведенная заранее в 
колхозе гидрофобизация 
семян.

Полностью кукуруза 
размещена в Краснояр

ском отделении колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
и в Высоковском, отделе
нии колхоза имени Ки
рова. Отлично поработа
ли безнарядные звенья
С. В. Крестинина и В. М. 
Доронина.

Слаженно включились в 
сев кормовых культур и 
другие Хозяйства района. 
Это колхозы имени 
Жданова, имени 40-летия 
Победы, имени Калини
на. Г. САЛАГОР.

Зырянский район.

ПОСЛЕ СЕВА 

- Р Е М О Н Т
Посевные площади у 

совхоза «Заря» самые об
ширные в Томском рай
оне—свыше 7.000 гектаров 
пашни. Из них 5.456 гек
таров уже засеяно.

1 июня, как и плани
ровалось, совхозные ме
ханизаторы закончили 
сев яровых зерновых и 
зернобобовых, и сейчас

полным ходом ведут сев 
кукурузы и многолетних 
трав. Перед подрядными' 
коллективами стоит за
дача: закончить полевые 
работы до 7 июня.

Комсомольске - моло
дежное звено А. Дани- 
лущкина уже не первый 
раз признается победи
телем в совхозном со
ревновании. Семеро мо
лодых трактористов под
готовили и засеяли 1.100 
гектаров.

Работают механизато
ры в жестком режиме—с 
5 утра и до часу ночи.

Отличное качество се
ва в «Заре». Каждая се
ялка дополнительно
укомплектована сеяль
щиком. Цричем. ими ра
ботают не привлеченные 
из города люди, а селя
не.

После окончания ве
сенней страды по графи
ку в течение двух недель 
будет ремонтироваться 
посевная и почвообраба
тывающая техника.

В. МИХАЙЛОВ.
Томский район

В областном объединении 
«Томсксельхозхимия» со
хранности социалистической 
собственности уделяется не
достаточное внимание.

Рейдовая группа в составе 
Н. М. Аникина, инструкто
ра обкома КПСС, Э. В. Ка
линина, заместителя предсе
дателя «Томсксельхозхи-
мии», Г. С. Пановой, началь
ника отдела Томской обла
стной проектной изыска
тельской станции химиза
ции, побывала в Богашев- 
ском межрайонном объеди
нении.

За неделю до рейда в 
этом объединении уже про
водилась проверка учета,
хранения и бережного от
ношения к материальным 
ценностям. Обнаружено не
мало недостатков. Руково
дители межрайонного объе
динения понесли наказание.

И, как говорится, урок по
шел впрок. Недели хвати
ло, чтобы многие огрехи 
были устранены. Но наибо
лее существенные остались. 
Вот в яму разгружают два 
вагона с ф о с ф о р и т н о й  
мукой. Рядом краснеет гора 
калийных удобрений. Мож
но только догадываться, что 
здесь будет в непогоду.

— Вот надо бы водоотвод 
сделать из ямы, — делится 
своими планами председа
тель объединения . М. К. 
Биндер ий.

—Эти удобрения уже повы
шенной влажности, — опре
деляет Г. С. Панова. — И 
вообще, Михаил Константи
нович, из хозяйства на вас 
поступают жалобы: вы сме
шиваете удобрения, получа
ется пересортица. Из-за по
вышенной влажности каче
ство удобрений страдает. В 
них посторонние примеси. И

хозяйства не могут вести
целенаправленную, на науч
ной основе, работу с удоб
рениями.

— Не может такого, быть! 
— отрицает Вин дерис. — Не 
может! А что касается вла
жности, так мы ее учиты
ваем, чтобы выдержать фи
зический вес.

Думают в Боташевеком
объединении и о том; как 
осветить железнодорожные 
тупики, чтобы организовать 
работу в две смены. Но по
ка . думают да решают, ту
пики стали местом для хра
нения удобрений. И не в 
лучших условиях.

Лежат на перроне штабе
ля мешков с кормовыми до
бавками. для скота. Совсем 
рядом минеральные удобре
ния, ядохимикаты. Ветер 
несет эту пыль, которая де
лает кормовые добавки не
пригодными Руководители

объединения рассуждают о 
постройке отдельной же
лезнодорожной ветки и соз
дании особой организации, 
которая занималась бы кор
мовыми добавками. А надо 
всего лишь отнести место 
хранения минеральных до
бавок на полкилометра 
дальше. Территория позво
ляет это сделать. Но пока 
ядохимикаты лежат под од
ной крышей с удобрениями.

Еще один склад е удобре
ниями. В углу насыпан... 
цемент. Это строители 
мостопоезда № 299 треста 
«Томсктрансстрей» отвоева
ли себе место - для строи
тельного материала. Так что 
«удобрения» из этого скла
да вполне может перехва
тить для своих нужд и про
раб.

Рейдовая группа побыва
ла и на автобазе. Здесь 
больше порядка. Техник по

горюче-смазочным материа
лам Л. А. Шиман говорит:

— Я веду учет расходова
ния ГСМ на основании пу
тевок. Интересуюсь, почему 
допущен перерасход, откуда 
экономия.

В объединении стало пра
вилом укладываться в нор
мативы расходования топ
лива. Рейдовой группе по
казали весьма примеча
тельный документ. По ито
гам первого квартала с по
лутора десятков водителей 
было высчитано за перерас
ход топлива, а свыше полу
сотни поощрены за эконо
мию. Это — показатель дей
ствительно рачительного от
ношения к расходованию 
материальных ценностей.

С такой же последова
тельностью и настойчивос
тью руководители объеди
нения должны подходить к 
хранению минеральных
удобрений и кормовых до
бавок.

Г. ГОРЧАКОВ.

На Вааоганском направлении

Р а з г о в о р  
б е з  д и п л о м а т и и

ИЗ ВАЖНЕЙШ ИХ СТРОЕК 

Н Е Ф Т Я Н О Г О  Р А Й О Н А

----------- Хроника наступления на пьянство

ДВА И Н Т Е Р В Ь Ю  
ПО ОДНОМУ ВОПРОСУ

— Что можно сказать о мерах, принимаемых исполни
тельными комитетами Советов народных Депутатов -в 
эти дни?

Р АСТЕТ Пионерный. 
Слышишь: медленно,
темпы не те, что на

до. Наверное, это действи
тельно так. Но оглянешься 
вокруг, и сам удивишься: 
столько всего понастроено!.. 
Так говорил Валерий Ива
нович Арефьев, главный- 
технолог НГДУ «Васюген- 
нефть». В свое время он 
был первым начальником 
промысла на Оленьем ме
сторождении, с которого на
чиналась большая нефть 
Васюгана. Помнит и первые 
балки, и холод в вагончи
ках, и непролазное море 
грязи — все, что приходит
ся на долю первопроходца.

Мы ехали с ним мимо 
многоэтажных каменных 
зданий, которые здесь, в 
вахтовом поселке, смотрят
ся, как небоскребы, к новой 
большой стройке — УПН. 
Установку подготовки неф
ти считают своим долгом 
увидеть все прилетающие в 
Пионерный. В самом дела, 
есть что посмотреть: много
численные переплетения 
труб, огромные резервуары 
— целый завод.

Зачем нужна новая УПН? 
Старая установка, расска
зывает Арефьев, маломощ
на и уже с трудом справля
ется с постоянно увеличи
вающимся притоком угле
водородного сырья. Кроме 
того, три ее печи работают 
на нефти, день и ночь ды- 
мят, как три паровозные 
трубы. Каждый месяц при
ходится сжигать более ше
стисот тонн топлива. Новая 
установка — в три раза 
мощнее — работает на газе. 
Все технологические про
цессы контролирует автома
тика. И, самсе главное, ус
тановка позволяет получать 
нефть нулевой группы — 
высшей группы качества.

Валерий Иванович не без 
удовольствия показывал цент
ральный пуннт управления, 

где идет монтаж оборудования, 
же готовую коми рессорную, 

несведущий человек тут  
вздохнет: красиво! Вот что, 
оказывается, называют ■ про

мышленной эстетикой: ког
да все продумано до мелочей, 
начиная от компоновки обору
дования и кончая расположе
нием ручки на входной двери. 
Впрочем, есть более важные 
вещи, чем внешний вид. Уста
новка выполнена в блоках, и 
потому монтировать ее можно 
(при хорошей организации 
труда) за год. Новая УПН в 
высшей степени надежна. 
Каждая жизненно важная си
стема сдублирована. В о т,' объ
яснял главный технолог, вы
шел из строя один компрес
сор, тут же автоматически 
включается другой...

Остается только добавить, 
что проект УПН — совет
ский, а само оборудование 
изготовлено в Германской 
Демократической Республи
ке, й можно переходить к 
подробностям строительства 
новой установки. Они не так 
впечатляющи, но тем не 
менее важны,

МОНТИРОВАТЬ уста
новку начали в 1983 
году. Хотели ввести ее 

в эксплуатацию в июле про-' 
шлого года, но не получи
лось. Трест « Томокгазстр ой » 
долго не мог сконцентриро
вать необходимые силы на 
объекте, и настоящая рабо
та началась только в конце 
года. В декабре на стройке 
царил аврал, трудились уже 
в две смены. Впрочем, это 
в какой-то степени пошло 
на пользу. Если не качеству, 
то темпам строительства ( 
можно было порадоваться. 
Тогда же, зимой, была запу
щена первая ступень сепа
рации и... подписан акт ра
бочей комиссии. Хотя при
нимать в то время установ
ку значило примерно то же, 
что надевать на ногу боти
нок, у которого не хватает 
«всего-навсего» подметки.

Как бы то ни было, сей
час основной объем работ 
выполнен, установку плани
руют запустить в конце ию
ля нынешнего года. Оста
лись мелочи, которые... 
Здесь лучше Михаила Пет
ровича Вайнера, главного 
механика НГДУ, не ска
жешь.

— Остались мелочи, —

ОБ ОДНОЙ 

В Т О Р О Г О
вздохнул он, — которые 
могут довести до инфаркта.

Недоделки. Прорехи, ко
торые приходится латать на 
каждом шагу. В новом бо
тинке, изготовленном в пе
риод аврала, обнаружились 
солидные дыры. А сапож
ник шьет уже другую обувь... 
Словом, типичная история.

■Трест «Томскгазстрой» 
так и не закончил тепло
изоляцию трубопроводов. 
«Томскнефтестрой» забросил 
свои работы на системе во
доснабжения. До сих пор не 
сдана ливневая канализа
ция. По вине объединения 
не получены два резервуара 
емкостью 5 тысяч кубомет
ров каждый. Из-за этого 
придется переделывать тех
нологическую схему. Газ- 
строевцы уже сравнительно 
давно подвели к УПН газо
провод с Оленьего, но никак 
не могут, — вернее, не хо
тят, -— устранить; замеча
ния инспектирующих орга
нов. Башмак расходится по 
всем швам!

Сейчас, как никогда, на 
строительстве УПН ощуща
ется необходимость органи
зационного единства, нужен 
■руководитель, обладающий 
достаточной властью, чтобы 
заставить заштопать остав
ленные дыры. Это стало 
особенно ясно после встречи 
с немецким специалистом 
Петером Штраубе.

О Н — главный инженер 
в фирме, изготовившей 
основное оборудование. 

Такое солидное представи
тельство уже само по себе 
свидетельствует, насколько 
серьезно отнеслись в ГДР к 
договорным поставкам. Пе- 
гер Штраубе рассказывал о 
том, что он был поражен 
масштабами строительства в 
Сибири. Конечно, многое 
знаешь из газет и журналов, 
но увидеть своими глазами 
— совсем другое дело... 
Трудности? Конечно, их 
много. , Мешает языковой 
барьер, другие условия,.дру
гой уклад жизни. Но объе
диняет гораздо большее — 
социализм, общее дело!
. — Я не люблю слышать 
«вы» и «мы», — говорил
Штраубе, — это наша сов
местная установка, и по ре
зультатам работы будут оце
нивать наш общий труд. 
Кстати, в ГДР многие зна
ют об этой стройке. Воз
можно, на пуск УП'Н прие
дет группа с немецкого те
левидения...

Тут я не удержался и задал 
вопрос не совсем дипломатич
ный: доволен ли главный ин
женер тем, как идут дела?

— У меня такая натура, — 
улыбнулся Петер, — что ни
когда не бываю доволен. И 
здесь, и дома. Всегда хочется 
добиться большего: более же
сткой дисциплины, большей 
организованности, более высо
кой производительности фру- 
да. Но, по-моему, такое недо

вольство полезно.
По-моему, тоже. Критичес

кий подход только помогает в 
работе. Я слышал, как Ш тра
убе в разговоре с главным ме
хаником НГДУ высказывал 
удивление: почему каждый раз 
приходится кого-нибудь торо
пить? Ведь новый срок — 
июль нынешнего года — тоже 
под угрозой. Период пуско-на- 
ладки очень сложен. Когда 
опробовали компрессоры, не 
слишном сложное оборудова
ние, сколько было хлопот! 
Впереди же еще большие труд
ности... А тут такие неувязки: 
нужно опробовать систему 
осушки газа, а самого газа 
нет. (Помните историю с не
доделками?)

— Мы . договаривались 
каждую неделю проводить 
оперативки, ■ но главный ин
женер НГДУ, когда бывает 
на стройке, даже не заходит 
ко мне, — с сожалением,го
ворил Штраубе. — Контракт 
у меня кончается первого 
августа. И я хочу увидеть 
нашу установку работаю
щей!..

— Но мы же запустили 
первую ступень сепарации...

— Это не то, — помор
щился Петер, — совсем не 
то... Сколько здесь было 
различных делегаций! А что 
они видели? Игрушку стои
мостью в несколько милли
онов рублей. Согласен, 
смотрится она неплохо, но 
— не работает!

Уже сейчас нужно обу
чить персонал, составить 
инструкции на каждое ра
бочее место... Конечно, это

не мои проблемы. Но ведь 
так хочется, чтобы установ
ка действовала безукориз
ненно.

— Знаешь, Петер, — мяг
ко сказал Вайнер, — когда 
есть множество больных 
проблем, начинают всегда с 
самой больной. А сейчас, 
когда упала добыча нефти, 
сам понимаешь...

— Нет, не понимаю,— по
качал головой Штраубе. —Я 
руководитель, и я отвечаю 
за все. Решать одну пробле
му и на полгода забывать о 
другой? Да если бы на пол
года... Где изоляторы, б ко
торых говорили два года 
назад? Где насосы, о кото
рых говорили год назад? 
Все слышишь: «Будет, бу
дет...» — последние два сло
ва он произнес на русском 
языке. Было видно, что они 
знакомы ему слишком хо
рошо...

ТОМУ дню, когда 
состоялся этот разго
вор, в НГДУ «Васюган- 

нефть» уже произошел пе
релом. Напряженнейшей ра
ботой, поистине самоотвер
женным трудом (поверьте: 
здесь эпитеты на месте) 
всего коллектива управле
ния удалось — уж не. пом
ню, по чьему выражению — 
«прорваться сквозь кольцо 
неблагоприятных' обстоя
тельств».

Но вот беда: начавшийся 
рост добычи нефти означал 
в!се большую нагрузку на 
работающую УПН. И пуск 
новой установки стал одной 
и3 самых важных задач. 
Снова возникла необходи
мость идти на прорыв. Уж 
не появляются ли «небла
гоприятные обстоятельства» 
там, ,гце забывают о пер
спективе? Ведь если бы ус
тановка была в самом деле 
пущена в прошлом году... 
Впрочем, .сейчас остается 
желать только одного: что
бы пуск новой установки 
осуществился как можно 
скорее.

А. ТРОФИМОВ.

В. М. Клименко, замести- f
тель председателя Октябрь
ского райисполкома:

— Работа -по преодоле
нию пьянства ведется еже
дневно. Упорядочили рабо
ту торговых предприятий, 
запретили продажу спирт
ного в кафе, расположен
ных на территории района, 
в железнодорожном ресто
ране. У трех магазинов, 
торгующих винно-водочны
ми изделиями, установлено 
дежурство дружинников. 
Проводятся рейды по про
верке использования слу
жебного транспорта.

Предприятия уже сообща
ют о наказаниях за пьянку 
на рабочем месте. Такие 
меры приняты в автоколон
не № 1977 и на ЖБК-100. 
Запланировано въездное за
седание административной 
комиссии райисполкома на 
жилмассиве по Иркутскому 
тракту.

Известно, сколько непри
ятностей доставляют пьян
чуги на железной дороге, в 
поездах. На объединенном 
заседании штаба ДНД было 
принято решение: пья
ных в поезда не допускать.

Мы понимаем, что рабо
ту по борьбе с пьянством 
нельзя проводить односто
ронне, надо организовать и 
досуг населения. Поэтому 
7 июня проводим сессию 
исполкома с повесткой дня: 
«О  выполнении постановле
ния ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР «О даль
нейшем подъеме массовости 
физической культуры и 
спорта».

С. И. Якимовец, замести
тель председателя Киров
ского райисполкома:

— Подключаем к актив
ной борьбе с пьянством и 
алкоголизмом все наши об
щественные силы и форми
рования. Провели недавно 
расширенное совещание 
председателей комиссий по 
борьбе с пьянством и алко
голизмом предприятий и 
организаций района. Высту
пили на нем заведующий 
кафедрой психиатрии Том
ского мединститута профес
сор Е. Д. Красик, секретарь 
комиссии райисполкома по 
делам . несовершеннолетних 
Н. П. Жанкова, начальник 
районного отдела внутрен
них дел Ю. X. Сабитов. С 
фактами и цифрами проин
формировали они о состоянии 
дел, о последствиях пьянства, 
о тех результатах, которые 
уже получены за время 
после выхода постановле
ния ЦК КПСС. Ю. X. Са
битов назвал интересные 
цифры. За декаду с 17 по 
27 мая в медицинский вы
трезвитель доставлено на 
100 человек меньше. чем 
за предыдущую декаду. И 
надо, чтобы эффективность 
этой работы росла. Подклю
чаем к действию всех де
путатов райсовета. С ними 
тоже проведено совещание.

В ближайшее время сов
местно с райкомом партии 
проведем собрания населе
ния непосредственно на 
жилмассивах, в микрорайо
нах, в поселках Стёпановка 
и Басандайка.

Ш
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— ...У кого есть вопросы, 
товарищи?

Это обращение к участ
никам пленума после того, 
как первый секретарь рай
кома В. Н. Решетников за
кончил свой доклад, не вы
звало никакой реакции. В 
ответ было дружное мол
чание. Доклад, похоже, ни
кого не взволновал.

Кстати, пленум состоялся 
далеко не в полном составе. 
Из 49 членов райкома не 
прибыли 14, из 13 кандида
тов приняли участие мень
ше половины. Открывая 
Пленум, первый секретарь 
В. Н. Решетников объяснил 
это тем, что в районе нача
лось время летних отпусков. 
Приглашены были секрета
ри первичных партийных 
организаций, председатели 
профсоюзных комитетов, 
поселковых Советов, руко
водители предприятий. Но 
не все. Я рассчитывал 
встретиться на пленуме с 
директором Аслансшского 
'ЛПХ А. И. Прокоповым. В 
середине мая, облетая на 
вертолете с комиссией об
кома КПСС лесные вахты, 
мы побывали на этом пред
приятии, на вахтах Север
ная и Восточная. Обе оказа
лись в таком неухоженном, 
неприглядном виде, без 
центров общественно-поли
тической работы, без наг
лядной агитации, что труд
но было поверить, что сю
да уже сделали первый за
езд рабочие. Отработав по
ложенное время, они уеха
ли домой на отдых. Хоте
лось встретиться с дирек
тором предприятия А. И. 
Прокоповым, секретарем 
парткома Н. И. Ипатовым и 
спросить, как же они «дош
ли до такой жизни». Но 
оказалось, что Н. И. Ипа
тов в отпуске и путешест
вует по стране, а директора 
просто не пригласили на 
пленум райкома партии.

И не понятно было, к 
кому обращается цоклад-

С в е

ленинской

« И с к р ы »
Исследованию идеологй-

■ ческого и органиаацион- 
; него влияния ленинских

газет «Искра», «Вперед», 
«Пролетарий» и некото
рых других на пролета
риат Сибири посвящена 
коллективная монография 
ученых ряда городов Си
бири «Большевистская 
печать и ее роль в поли-

■ гическом просвещении и 
' организации пролетариата 
| ъ Сибири (1895—1917 гг.)». 
I Книга наглядно показы- 
! вает, как реально всятло- 
; щалась ленинская мысль 
I о том, что газета — это 
1 не только коллективный 
1 пропагандист и коллек- 
, тинный агитатор, но и 
| коллективный органиэа- 
\ тор. Авторы монографии

рассказывают о зарожде- 
! яии марксистской печати 
I в Сибири, о ее выдаю- 
; щейся роли в период ре- 
J золюции, 1905—1907 гг., 
i раскрывают значение ре- 
f волюционных газет в 
; борьбе большевиков за 
: сплочение пролетариата 
- Сибири, против социал- 
. шовинистов в годы пер- 
I вой мировой войны.

Н. ЕГОРОВА.

На родину 

Г, М . Маркова
> Каждую суоооту и вос- 
' кресенье автобус Томско- 
, г о  бюро путешествий и 
■ экскурсий отправляется 
S по Иркутскому тракту" на 
! север. Путь его —. че- 
; рел город Асино к селу 
I Нозокусково, что лежит 
\ в семи километрах от 
j районного центра. Это — 
; родина известного совет- 
) ского писателя Героя 
I Социалистического Труда, 
i лауреата Ленинской пре- 
! мии Георгия Мокеевича 

Маркова. Эта литератур
ная экскурсия, на кото- 

; рой уже побывало не- 
' сколько тысяч томичей и 

гостей областного центра, 
позволяет лучше узнать 
истоки таланта певца на
шего сибирского края. 
Дом, где родился писа
тель, здание школы, в 
которой он учился, дом 
первых пионеров, у ко
торых Георгий Мокеевич 
был вожакам, ‘ наконец, 
Новокусковская библио
тека, построенная по ини
циативе писателя, — вот 
далеко не полный пере
чень того, с чем позна
комятся экскурсанты.

Ф. ДЕРЯГИНА.

чик, говоря, что лето — 
ответственная пора для 
вахтовых участков, что в 
эти месяцы создаются за
пасы у зимних лесовозных 
трасс, обеспечивается «а 
будущее фронт работы для 
транспортных комплексов.

— Но, :— выговаривал в 
зал В. Н. Решетников, — 
не всегда создаются нор
мальные условия на вахте. 
Опять первый заезд сделали 
на неподготовленные участ

ки. Ведь предупреждали же: 
неподготовленные вахты 
закроем. Видимо, этого 
ждет директор Аслановско- 
го леспромхоза А. И. Про
копов?

Вопрос повис в воздухе, 
так как ни А. И. Прокопо
ва, ни Н. И. Ипатова в за
ле не было. И тут невольно 
вспомнились слова М. С. 
Горбачева на апрельском 
Пленуме ЦК КПСС: «...ду
маю, сделано еще далеко 
не все, чтобы идеологиче
ская работа была тесней
шим образом связана с 
жЦзнью. Продолжают ме
шать формализм и назида
тельность. Урон нередко 
идет от пустословия, от не
умения говорить с людьми 
языком правды».

Вот и на пленуме Верх
некетского райкома КПСС 
хотелось почувствовать эти 
изменения. Ведь сегодня 
каждый — от рабочего до 
директора и ответственного 
партийного работника—по
нимает, что в нашей идео
логической и экономической 
работе мы переживаем пе
реломный момент, когда 
«все больше возрастает зна
чение таких деловых ка
честв, как компетентность, 
чувство нового, инициати
ва, смелость и готовность 
брать ответственность на 
себя».

Районной партийной орга
низации с начала нынеш
него года многого удалось 
добиться, мобилизовать
коллективы на высокопро

изводительный труд. За че
тыре месяца, например, вы
везено 52 процента древе
сины к годовому плану, 
выполнены социалистиче
ские обязательства к 115-й 
годовщине со дня рожде
ния В. И. Ленина и в честь 
40-летия Победы, 47 трудо
вых коллективов из 135 до
срочно завершили 11-ю пя
тилетку.

Все это так. Однако на 
пленуме райкома называли 
и другие факты: район не 
выполнил план по произ
водству деловой древесины 
и дал ее меньше на 48 ты
сяч кубометров в сравне
нии с этим же периодом 
прошлого года, сорваны 
планы поставок. Убытки 
района за четыре месяца 
достигли двух миллионов 
рублей, и половина этой сум
мы—перерасход по себестои
мости.

Весной и летом в районе 
обычно происходит сбой 
ритма на лесозаготовках. 
Не избежали его и нынче. 
В мае верхнекетские пред
приятия отстали по вывоз
ке на 20 тысяч кубометров. 
Хуже других продолжают 
работать Ингузетский, Ас- 
лановский, Орловский лес
промхозы. Может бь?гь, ру
ководителям Предприятий 
вскружило голову, что нын
че до весенней распутицы 
район впервые вывез свой 
верхнекетский миллион?

Нет, причина другая, и о 
ней знают в райкоме пар
тии. Вод назад было приня
то постановление о строи
тельстве дорог, о создании 
хозрасчетных дорожно-стро
ительных отрядов и усиле
нии партийного влияния на 
них. На пленуме пришлось 
констатировать, что поста
новление не выполнено по
тому, что его никто не про
водил в жизнь. И темпы 
вывозки плохие сейчас из- 
за того, что в леспромхо
зах с дорогами ничего не 
изменилось. Огромное коли
чество хлыстов скопилось

на нижних складах. Но к 
ним не подступиться.

Вот в таком духе был 
доклад первого секретаря 
райкома.

И потому, когда началось 
обсуждение доклада, хоте
лось найти в выступлениях 
конкретное отражение мыс
лей, высказанных на ап
рельском Пленуме ЦК 
КПСС. Но с трибуны разда
вались ставшие привычны
ми самоотчеты о положе
нии дел в коллективах.

Директор Катайгинского 
ЛПХ В. В. Кулешов рас
сказал, например, что за 
пять месяцев сверх плана 
предприятие вывезло 6 ты
сяч кубометров, а вот по 
производству деловой дре
весины 15 тысяч кубометров 
долга. За ее недопостав
ку Кетская сплавконто- 
ра предъявила штрафы в 
сумме 370 тысяч рублей. И 
дальше в таком духе.

О темпах строительства, 
о качестве работ говорил 
секретарь партийной орга
низации строительного мон
тажного поезда № 299 Ф. Г. 
Тофан. Он не гарантировал 
сдачу объектов к заплани
рованным срокам и их ка
чество.

Прокурор района А. В. 
Исанин посвятил свое вы
ступление дисциплине тру
да, борьбе с прогульщика
ми, с пьянством и алкого
лизмом. В среднем еже
дневно в районе не работа
ют 29 человек! Прогульщи
ки и пьяницы остаются 
безнаказанными, так как 
ни профсоюзные комитеты, 
ни товарищеские суды не 
принимают мер.

Многие комиссии по борь
бе с пьянством в районе 
не работают. В итоге из 
1.239 прогульщиков они 
обсудили только... 126. За 
четыре месяца в Асланов- 
ском ЛПХ 40 процентов про
гульщиков остались безна
казанными, а это 147 чело
век! Растут потери рабоче
го времени в Катайге. В

центре Ингузетского ЛПХ— 
Клюквенке—процветает са;- 
могоно- и браговарение. 
Здесь мало заботятся о соц
культбыте рабочих. -Приш
ли в ветхость школа, баня, 
три года строится пекарня. 
Результат — с каждым го
дам из леспромхоза вое 
больше увольняется людей.

Сейчас в трудовы-х кол
лективах идет обсуждение 
документов партии и пра
вительства по борьбе с 
пьянством. Коммунисты
внесли предложение полно
стью отказаться от употреб
ления спиртных напитков. 
И в решении пленума так
же записано, что члены 
райкома, секретари пар
тийных организаций пока
жут в этом личный при
мер, что в целом для райо
на завоз спиртных напит
ков следует сократить на 
одну треть.

На пленуме выступили 
члены райкома: мастер Ин
гузетского ЛПХ В. Ф. Оди- 
нец, токарь Белоярской 
ПМК В. П. Домнин. Вы
ступление В. П. Домнина в 
отличие от всех других наи
более соответствовало духу 
апрельского Пленума ЦК 
КПСС. Он говорил о роли 
первичных партийных орга
низаций и их деловитости, 
о реализации принятых ре
шений, о роли среднего ко
мандного звена — мастеров 
и прорабов. И пришел к 
выводу, что еще недоста
точно влияние коммунистов 
на дела в ПМК, пассивны 
комсомольцы. Эти упуще
ния надо исправлять. Ком
мунист В. П. Домнин особо 
остановился на задачах по 
сохранению материальных 
ценностей, роли в этом на
родного контроля.

И все-таки впечатление 
от пленума — неудовлетво
ренность. Прошел он 
как-то обыденно. В при
нятом постановлении запи
сали, что районная партий
ная организация всю рабо
ту будет строить в духе под
готовки к предстоящему 
XXVII съезду КПСС, доби
ваться новых трудовых 
побед. Хочется верить, что 
коммунисты Верхнекетско
го района правильно пой
мут, что «сейчас уже недо
статочно простой исполни
тельности, хотя и ее порой 
не хватает».

II. колотовкин.

„Социальной важности!

ТЯЖЕЛАЯ ВОДА

т

В жизни каждого производственного подразделе
ния есть ряд знаменательных событий, которые, за
являя о себе праздниками, отмечают успех коллек
тива в деле поиска высокоэффективного и производи
тельного труда. Именно таким • событием стал для 
рабочих цеха ДВП-1 Асиновского лесопромышлен
ного комбината завершающий день первого кварта
ла. В этот день коллектив выпустил 2 миллиона 506 
квадратных метров плиты. С полным напряжением 
сил работают асиновцы и во втором квартале. В 
первом полугодии они поставили перед собой зада
чу изготовить 5 миллионов квадратных метров дре
весноволокнистой плиты. Такого результата этот цех 
не добивался за всю историю его работы.

* * *

НА СНИМКАХ: станочницы-резчицы Наталья 
Алексеевна Пекарская и Людмила Николаевна Ма
каренко; бригадир '. комсрмольско-молодежной сме
ны прессового отделения Владимир Александрович 
Баев.

Фото Н. Потапова.

Нет, речь пойдет не об 
атомных реакторах. А об 
обычной питьевой воде. 
Вряд ли, открывая кран, мы 
задумываемся, как тяжело 
она достается. А надо бы!

Наверное, многие, как го
ворится, на себе почувство
вали, как в последнее вре
мя улучшилось городское 
водоснабжение. Построен во
довод на Каштане, к ново
му году новые скважины 
водозабора начали давать 
воду для Иркутского тракта 
и того же Каштана. Водо
забор растет, но вместе с 
ним растут и проблемы, ко
торые тревожат строителей 
и эксплуатационников. О 
них сегодня и пойдет раз
говор.

Километры грязи

Вдали на трассе, которая 
ведет к скважинам водоза
бора из подземных источни
ков, произошла авария. Вы
шла из строя подстанция. 
Обесточено около десяти 
скважин. Автоматическая 
система вскоре произвела 
повторное включение под
станции, но этого мало. Что
бы заработали насосы, тре
бовалось вмешательство че
ловека.

Ремонтная бригада водо
забора выехала на ,место 
происшествия. Надо заме
тить, что по технической до
роге, которая ведет к сква
жинам, ездят отнюдь не на 
«Жигулях». Ближе к распу
тице единственный транс
порт — так называемая 
техника повышенной прохо
димости. На такой ехали ре
монтники и в этот раз.

Возле 77-й скважины ос
тановились. Но не потому, 
что доехали до места. Про
сто техника повышенной 
проходимости изменила сво
ему названию и... увязла. 
Прямо На дороге. Технику- 
то из грязи вытащили, но 
проехать дальше все равно 
не смогли. Уже потом 
окольными путями кое-как 
добрались до места. Запус
тили насосы. Город за это 
время потерял более деся
ти тысяч кубометров воды.

— Руки бы поотломать то
му, кто эту дорогу делал, — 
зло бросает один из ремонт
ников.

Кто делал? УМ-1 тре
ста «Спецстроймеханизация» 
под руководством начальни
ка управления М. Рутмана. 
И делало управление это 
так усердно, что из 42 кило
метров дороги, по которой 
ездят ремонтники, принято 
в эксплуатацию только 22. 
Да и то десять с лишним 
лет назад.

— Дед Мороз более на
дежный подрядчик, чем 
Рутман, — говорит замести
тель начальника «Водокана
ла» по капитальному строи
тельству О. (Нифонтов. — 
Только зимой можно бес
препятственно ездить. А 
ведь какая должна быть до
рога! Засыпана слоем гра
вия толщиной в 25 санти
метров, из них шесть сан
тиметров пропитаны биту
мом. Это же почти ас
фальт!..

Двадцать километров тех
нической дороги на водоза
боре практически бездейст
вуют. Это значит, что до
ступ к 58 скважинам сильно 
затруднен. Хуже всего,, ко
нечно, ремонтникам. Трасса 
разделена на участи. На

каждый из них приходится 
по 20 скважин и по одному 
рабочему. «Порция» на каж
дого ремонтника — по пять 

километров грязи ежедневно.
— Мы сейчас выбиваем 

вездеход. — сказал О. Ни
фонтов и мрачно пошутил:
— А в перспективе прице
ливаемся на вертолет.

Есть еще одна причина, 
по которой ремонтникам 
приходится принимать «гря
зевые ванны». Была когда- 
то на водозаборе телемеха
ническая система. Сидит 
диспетчер за пультом и на
блюдает: если загорелась
лампочка, значит, на такой- 
то скважине неполадка. И 
бригаду высылали тогда с 
целевым заданием. Теперь 
этой системы нет — поло
мали. И телемеханику за
меняют люди. По человеку 
на двадцать скважин.

«Востокбур...
ремонт»

Осведомленный читатель 
скажет, что такой организа
ции нет. Есть Томский уча
сток Новосибирского управ
ления треста «Востокбурвод». 
Что ж, действительно нет. 
Но может и появиться. По
тому что ремонтом подзем
ной части водозабора, а так
же сменой насосов занима
ется только этот участок. 
На водозаборе своих специа
листов - буровиков нет. По
тому что на ремонте нахо
дятся почти два буровых 
станка — то есть один по
стоянно, а часто подключа
ется и второй (столько же 
работает и на бурении но
вых скважин).

Материалы для ремонта и 
новые насосы получает «Вос
токбурвод». Но участку ре
монт не выгоден. Потому 
что ремонт планово-убыточ
ный. Потому что участок 
создан для ведения субпод
рядных работ, а ремонт ве

дет по прямому договору. По
тому что буровики, занятые 
на ремонте, зарабатывают 
меньше, чем те, кто бурит 
новые скважины.

Начальник участка А. Ру- 
бинчик перечисляет причи
ны очень спокойно. Пожа
луй, даже излишне спокой
но:

— Да нет, дело в том. что 
это же наш, городской, во
дозабор. Был бы, скажем, 
какого-нибудь завода—дру
гое дело. Но ведь это вода 
для города.

Руководство водозабора 
рассматривает участок как 
свое подразделение. Все по
пытки что-либо . изменить в 
отношениях рассматривались 
как «самоустранение» от 
важного дела. Был случай, 
когда «Востокбурвод» два 
месяца не ремонтировал во
дозабор. За это время из 
строя вышло около 40 сква
жин! Так что «Востокбур
вод» незаменим: некому
больше выполнять такую ра
боту. Нет такой службы на 
водозаборе.

Правда, однажды реши
лись и создали свою брига
ду буровиков-рементников. 
Приобрели установку, нача
ли работать. Чем это закон
чилось?

— Мы ее отдали в арен- 
" ду, — неохотно объясняет
начальник «Водоканала» 
В. Морозко. — а это значит
— навсегда.

— А все-таки в дальней

шем будет создаваться та
кая бригада?

— Будет, — твердо отве
тил В. Морозко.

— И какой же будет пер
вый шаг в ее создании?

— Прежде всего, — ска
зал В. Морозко, — нам ну
жно приобрести буровую ус
тановку.

— По вы же ее в аренду 
сдали!

— Ну, разве дело только 
в установке? — И Виктор 
Николаевич перечисляет с 
десяток деталей, механиз
мов, без которых установка 
работать не будет. — Всего 
этого у нас как раз и нет.

Водозавод

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е

Указом Президиума Вер- транспорта и многолетний 
ховного Совета РСФСР от добросовестный труд почет- 
29 мая за заслуги в области ное звание «Заслуженный

Томский водозабор инду- 
стриален. По сути это завод 
по производству питьевой 
воды. А по ведомственному 
положению — подразделе
ние коммунального хозяй
ства. Вот эти ножницы и 
урезают поток воды, теку
щей в город.

Например, если будет соз
дана своя бригада бурови
ков-ремонтников, то зарпла
ту они будут получать мень
шую, чем рабочие «Восток- 
бурвода». Причем за ту же 
самую работу. Разные рас
ценки в двух министерст
вах. То же и со снабжени
ем. Материалов, деталей, ме
ханизмов водозабор требует 
как хорошее предприятие, а 
достаются крохи.

— Вот посмотрите, — на
чальник водозабора Е. Мар- 
шев показывает объемистую 
папку, — это список обору
дования, необходимого для 
создания ремонтного цеха. 
При желании можно соста
вить такую же увесистую 
папку из одних адресов, ку
да обращались за помощью 
руководители «Водоканала». 
Сейчас обратились к город
ским властям с просьбой, 
чтобы часть особо необхо
димого оборудования непла
ново изготовляли на заво- 
'дах.

— А разве нельзя, чтобы 
те же заводы те же самь<е 
детали изготовляли плано
во?

— Нельзя, — отрезал Ев
гений Михайлович.

В. Морозко не был так ка
тегоричен.

— Почему же? Мы этого 
добиваемся. Другое дело, 
что наши детали заводам 
производить невыгодно. Не
стандартны, да и заказ не
велик — на поток не поста
вить.

Трудно, очень трудно соз
дать на водозаборе свою 
настоящую ремонтную слу
жбу. Трудно добиться и ка
чественной работы от строи
телей дороги. Система водо
забора оказалась более «не
жной», чем ожидали. Сли
шком большой заботы она 
требует. И забота должна 
полностью лечь на плечи 
эксплуатационников, Разу
меется, это не исключает, а, 
наоборот, подчеркивает не
обходимость жесткой прие- 
мо-сдачи.

Водозабор должен научить
ся «лечить» себя сам. Веч
но «доить» строителей (к 
УМ-1 это не относится) он 
не сможет.

Еще не завершена первая 
очередь водозабора. В пер
спективе еще две. Пока две. 
Их тоже надо будет ремон
тировать...

С. БАЛАШЕВ.

работник тра н с п о р т а  
РСФСР» присвоено Клемай- 
тису Ионасу Ионо — брига
диру водителей автомобиля 
Томского территориального 
объединения автомобильного 
транспорта.

- З А  Э Ф Ф Е К Т И В Н О С Т Ь
Промышленность области насчитывает сегодня 

около 5 тысяч бригад. В них — более 5 3  тысяч ра
бочих. Есть бригады комплексные, есть специализи
рованные, сквозные... В оплате труда применяются 
повременно-премиальная и сдельно - премиальная 

системы, единый наряд и индивидуальные расцен
ки. Какой путь более перспективен? Как развивать 
и совершенствовать бригадную форму организации 
труда? Вопросы далеко не риторические, ибо от их 
решения во многом зависит эффективность нашего 
производства.

ЗАВТРАШНИЙ д е н ь

ПОЧТИ 63 процента ра
бочих объединены се
годня в бригады. Мно

го это или мало? С одной 
стороны — почти две: фрети 
(факт, казалось бы, говоря
щий за то, что; бригадная 
форма организации тру$а 
стала основной). С другой 
(если сравнить, например, 
с соседней. Новосибирской 
областью, где охвачено 
бригадами почти 70 процен
тов рабочих)— резервы кол
лективного труда еще явно 
не исчерпаны.

Наибольших успехов в ор
ганизации бригад добились 
на подшипниковом — 82,
манометровом и электро
ламповом заводах — 75 про
центов охвата. Очень мало 
бригад создано в управле
нии хлебопродуктов, на 
обувной фабрике, ряде дру
гих предприятий. Впечат
ление такое, что их руко
водители не видят выгод 
бригадной организации тру
да. А они немалые. Напри
мер, в 1984 году в области 
вновь созданные бригады 
объединили 5.702 человека. 
Это . дало выигрыш в рабо
чей силе более чем в 400 че
ловек. При дефиците тру

довых ресурсов цифра до
статочно впечатляющая.

Каковы же причины, тор
мозящие рост бригад? Бесе-’ 
дуем с работницами мебель
но-швейной фабрики. И вот 
что выясняется.

— Да мы в принципе и не 
против объединиться, — го
ворят женщины. — Но что по
лучится? Заработок будет за
висеть от того, как сработает 
бригада в целом, а у нас ведь 
есть и люди с огромным ста
жем, опытом, и новички. Про
изводительность их несравни
ма...

Налицо боязнь того, что в 
бригаде будет установлен оди
наковый ритм работы для 
всех, независимо от возмож
ностей каждого.

Действительно, заработок 
зависит не только от того, 
сколько сделал ты Лично, 
но и от выполнения плана 
бригадой в целом. Но ведь-, 
и сейчас премию этим ра
ботницам выплачивают по 
результатам деятельности 
цеха. Значит, предпосылки 
для увязки коллективных ,и 
личных интересов есть. Это 
первое.

Второе, и, пожалуй, самое 
печальное, состоит в том 
(заметили, как рассуждают 
работницы?), что люди за
частую очень слабо пред
ставляют роль коэффициен

та трудового участия при 
распределении заработка. А 
говорим-то мы о КТУ уже 
не один год...

Нужна более активная по
зиция администрации, ин
женерных служб предприя
тий, общественных органи
заций. Именно они должны 
показать рабочим выгоды 
коллективного труда.

У ЧЕТ индивидуальной 
выработки при рас
пределении заработка 

в бригаде необходим. В то 
же время она не может 
быть единственным крите
рием при определении вкла
да работника в общий ре
зультат, ибо в этом случае 
останутся работы «выгод
ные» и «невыгодные». Ин
дивидуальная выработка 
должна гармонично соче
таться с конечным резуль
татом работы бригады. В 
каждом конкретном случае 
(все зависит от специфики 
производства) коллектив сам 
определяет показатели вкла
да члена бригады в общий 
конечный -результат.

Большая самостоятельность 
в выборе способа распределе
ния коллективного заработка 
предоставлена на манометро
вом заводе. В бригаде Л. Б. 
Протасовой (механосборочный 
цех), например, с помощью 
КТУ распределяют сдельную 
заработную плату. В основу 
оценни трудового внлада поло
жена индивидуальная выработ
ка, а затем на заработок каж

дого начисляется премия.
Другой пример. В коллектив, 

возглавляемый Т. Т. Бочкаре
вой (паяльно • гальванический 
цех), входят и сдельщики, и 
повременщики. В большинстве 
подобных бригад различие в 
формах оплаты труда оказы
вает существенное влияние на 
распределение коллективного 
заработка. Обычно стараются 
ту его часть, иоторая начис
ляется по технологической 
трудоемкости, распределить 
только на сдельщиков, забы
вая о создании материальной 
заинтересованности повремен
щиков, о преодолении их раз
общенности. А вот в бригаде 
Т. Т. Бочкаревой не делают 
различий между этими катего
риями рабочих. Коллективный 
заработок распределяется меж
ду всеми рабочими по КТУ, 
определяемому иак отношение 
тарифной ставки данного ра
бочего к минимальной тариф
ной ставке. Такой способ ук
репил единство интересов кол
лектива.

Большая заслуга в разви
тии самостоятельности
бригад принадлежит на
чальнику отдела труда и за
работной платы Г. С. Степа
нову. Много времени он уде
ляет разъяснению прав 
бригадиров и советов бригад, 
учит их организации труда, 
распределению заработка.

ОСОБОГО внимания за
служивают хозрасчет
ные бригады. Важно, 

ч’Ьобы с самого начала они 
были нацелены соответству
ющими правами. Только 
осознав свсю самостоятель
ность, коллектив будет заин
тересован в рациональном

испо л ьзов ании пр о изведет -
венных ресурсов.

На Томском электролампо
вом заводе хозрасчетным 
бригадам планируются объем 
производства, ритмичность, 
фонд заработной платы, рас
ход материалов и полуфабри
катов, качество продукции и 
рост производительности тру
да. Учет количества и качест
ва конечной продукции, рас
хода полуфабрикатов ведется 
ежедневно.

Для усиления ответственно
сти все рабочие закреплены 
за тем или иным видом полу
фабриката. И если допущен 
перерасход, эти рабочие в рас
пределении 'вознаграждения 
за экономию не участвуют, а 
за перерасход — наназывают- 
ся. Если допускается перерас
ход в целом по бригаде, то 
премия за производственные 
показатели снижается в зави
симости от суммы перерасхо
да. Но не наказываются те, 
у кого нет перерасхода. Здесь 
каждый заинтересован в эко
номии материальных ресурсов.

Например, бригада сбороч
ного цеха № 21 (бригадир 
В. С. Макогончук) за два 
месяца сэкономила матери
алов на 793 рубля. За это ей 
выплачено 393 рубля пре
мии. Если учесть, что в 
бригаде 9 человек, то в 
среднем на одного добавка 
составила 43 рубля. Согласи
тесь, довольно существенно.

Интересен опыт хозрас
четных бригад на заводе ре
зиновой обуви. Хозрасчет 
здесь стремятся применить 
на уровне участка. При этом 
бригада охватывает весь

производственный цикл из
готовления продукции (фор
мовые галоши, сапоги из 
ПВХ, спортивная обувь и 
т. п.).

Для бригад ежегодно рассчи
тывается комплексная норма 
времени на производство еди
ницы продукции. Она включа
ет труд как основных рабо
чих - сдельщиков, таи и ра
бочих - повременщиков. При 
включении в состав бригады 
инженерно - технических ра
ботников их оклад также учи- 
тывается в коллективных 
сдельных расценнах. Единицей 
нормирования является гото
вая продукция — пара обуви. 
Все планируемые хозрасчет
ным бригадам показатели ис
пользуются для оплаты труда 
коллектива. Объем изготовлен
ной продукции — для начис
ления сдельного заработка, 
другие — для определения 
размеров премий.

Как результат: в хозрасчет
ной бригаде на выпуске лить
евой и спортивной обуви про
изводительность труда увели
чилась на 10 процентов, на 
выпуске спортивной обуви 
брак уменьшился с 3,4 до 
1,07 процента, а обуви из ПВХ 
— в два раза. Другая хозрас
четная бригада — на выпуске 
изоленты — обеспечила ста
бильное выполнение плана в 
ассортименте, производитель
ность труда выросла в ней на 
10,3 процента, в 1,8 раза сок
ратились потери от брака, 
ликвидирован ранее хрониче
ский перерасход хлопчатобу
мажных тканей. Бригада те
перь ежемесячно получает 
премию за экономию матери
алов.

Однако на многих пред
приятиях планирование и 
учет расхода сырья в

бригадах одерживаются
отсутствием технических 
средств учета матери
альных и энергетиче
ских ресурсов. Не везде 
обеспечена сохранность по
лученных бригадой матери
альных ценностей.

У хозрасчетных бригад, за
ключивших договор подря
да с администрацией, есть и 
другие трудности. Не всегда 
они обеспечены необходи
мыми материалами и сырь
ем, зачастую не выполня
ются планы внедрения ор
ганизационно - технических 
мероприятий, а непосредст
венные виновники при этом 
редко отвечают за свои про
махи, поскольку в договорах 
ответственность администра
ции за невыполнение обя
зательств не предусматри
вается.

Совсем недавно в газете 
выступал бригадир сквоз
ной раскряжевочной брига
ды Ореховского опытного 
лесокомбината В. Монахов, 
рассказавший, что заклю
ченный с администрацией 
комбината договор подряда 
на прошлый год остался на 
бумаге, поскольку бригаду 
не обеспечили сырьем в ко
личестве, указанном в дого
воре, а нынче администра
ция решила не обременять 
себя даже заключением до
говора. Как же здесь плани-
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Особое место в духовной 
жизни советского народа в 
годы ВеЛикой Отечественной 
войны заняло искусство, по
ставленное на службу вели
кой дели разгрома врага. 
Поэт Николай Тихонов пи
сал об этом: «Искусство за
говорило. Художники нари
совали первые плакаты, 
вспомнили «Окна РОСТа» и 
могучий почерк Маяков
ского. Стало ясно, что му
зы молчать не могут. Сви
детели страшных дней за
говорили на языке литера
туры и живописи, не дожи
даясь будущих дней... Соз
дали новый фронт — фронт 
искусства». На передовой 
этого фронта находилось 
боевое агитационно-массо
вое искусство, в первую оче
редь такая его форма, как 
«Окна ТАСС», — особая раз
новидность политического 
плаката.

Первое «Окно ТАСС» вы
шло 27 июня 1941 года в 
Москве. Автором его стал 
уроженец Томска художник 
М. М. Черемных. Вместе с 
В. В. Маяковским он рабо
тал в «Окнах сатиры 
РОСТа», закладывал осно
вы советского агитационно- 
массового искусства.

Томская мастерская «Окон 
ТАСС» была одной из пер
вых в Сибири. Инициатором 
ее создания стал эвакуиро-

— Сколько дней отпус- 
I ка предоставляется трак
тористу, работающему на 
бульдозере?

И. ОКЕЛЬ.
К о ж е в н и к о в с к и й  р а й о н .

Отвечает заведующий 
i отделом производственной 
I работы и заработной лла- 
j ты облсовпрофа В. С. Ка- 
I белев:I

— В соответствии с по- 
! становлением Совета Ми- 
: нистров СССР от 19 фев
раля 1965 года тракторис
та мбульдозеристам , рабо
тающим на предприятиях 
промышленности, в стро
ительстве и в других от
раслях народного хозяй
ства, установлен допол
нительный отпуск про
должительностью в 6 ра
бочих дней.|
, Кроме . того, постанов
лением ЦК КПСС, Сове
та Министров СССР и 
ВЦСПС от 14 апреля 1971 
года трактористам-маши- 
нистам совхозов и других 
государственных пред
приятий сельского хозяй
ства установлены ежегод1 
ные дополнительны:; от
пуска за непрерывный 
стаж работы. В Сибири 
при непрерывном стаже 
работы свыше трех лет 
их продолжительность со
ставляет по 2 рабочих 
дня за каждый последую
щий год, но не более 6 
рабочих дней.

Аналогичные дополни
тельные отпуска за не
прерывный стаж работы 
установлены рабочим, в 
том числе трактористам- 
бульдозеристам, занятым 
на строительно-монтаж
ных работах и в подсоб
ны :̂ производствах стро
ительно-монтажных орга
низаций, строящих объ
екты для всех отраслей 
народного хозяйства.

ванный из Харькова худож
ник М. М. Щеглов. Во вре
мя своего первого дорево
люционного пребывания в 
Томске он тесно сотрудни
чал с М. М. Черемных. 
Творческие связи между 
этими художниками сохра
нились в последующие го
ды, обогащая работу каждо
го из них. В состав редкол
легии агитокон в Томске 
вошли вместе с М. Щегло
вым В. Шепелев, К. Сит
ник, Я. Ремова. Над плака
тами «Окон ТАСС» работа
ли все художники города — 
старожилы и эвакуирован
ные из * других городов 
(Е. Кацман, 3. Азгур, Л. Ос
трова, Н. Попов и другие). 
Всего за три года было вы
пущено более 12 тысяч эк
земпляров агитокон. Их 
подписчиками являлись бо
лее 300 организаций города 
и области.

Художников томской мас
терской «Окон ТАСС» отли
чали творческая активность, 
умение определять узловые 
вопросы дня и находить 
наиболее точные формы их 
художественного отображе
ния. В агитокнах удачно со
четались различные жанры: 
героический плакат, сатири
ческий, комбинированный из 
ряда рисунков (сюжетных 
эпизодов). Характерными 
чертами плакатов были до-

На темы медицины -

В ы  к
Кому не приходилось об

ращаться за помощью к 
зубному врачу? Томичи на 
собственном опыте знают, 
что попасть на прием к сто
матологу не всегда просто. 
Приходится вставать споза
ранок и занимать очередь 
в регистратуру, иначе мож
но остаться без талона.

— Почему?
— Сложностей у нас еще 

немало, — говорит заведую
щий горздравотделом Ю. Н. 
Левенко. — Но если пять- 
шесть лет назад наша почта 
буквально «горела» от жа
лоб на стоматологическую 
службу, то сейчас их значи
тельно меньше.

Спору нет, в порледнее 
время в Томске немало сде
лано для развития стомато
логической службы. Созда
ны две специализированные 
поликлиники. На 17 круп
ных предприятиях открыты 
зубоврачебные (кабинеты, 
причем в 8 из них .можно и 
протезироваться. С откры
тием новой поликлиники в 
Академгородке шансы по
пасть на прием к стомато
логу увеличились. Еще лег
че станет, когда, наконец, 
будет открыта поликлиника 
на Каштаке. А пока слож
ностей действительно нема
ло.

Как известно, основы здо
ровья человека закладыва
ются в детском возрасте.

ходчивоегь, выразительность 
и красочность, достичь ко
торых помогал ручной тра
фаретный способ их изго
товления. Он позволял так
же добиться максимальной 
оперативности, что делало. 
«Окна» еще более меткими 
и актуальными.

Тематика работ мастер
ской была самой разнооб
разной, но преследовала об
щую цель воспитания в со
ветских людях ненависти и 
презрения к врагу, уверен
ности в победе. Плакаты от
ражали срыв планов «мол
ниеносной войны» — «Слад
кие мечты и горькая дейст
вительность» (1942 г.), тяже
лое положение оккупирован
ных государств и нарастаю
щее в них сопротивление — 
«Семеро с сошкой — один 
с ложкой» (1942 г.), разно
гласия в стане гитлеровских 
союзников — «Две фашист
ские собаки, Гитлер их до
вел до драки» (1942 г.). Они 
вскрывали античеловече
скую сущность фашизма — 
«Он тащит все: часы, по

душки. ботинки, даже... дет
ские игрушки» (1942 г.), 
гневно клеймили варварство 
гитлеровцев по отношению 
к русской культуре — вы
пуск «Ясная Поляна. Клин. 
Истра» (1942 г.).

Широко разрабатывали 
томские художники тему

связи фронта и тыла — «Все 
силы Сибири — на помощь 
фронту» (1943 г.), тему со
циалистического соревнова
ния — «Чем выше соревно- 
ванья знамя, тем скорее по
беда будет за нами» (1944 г.), 
«Товарищ. как ты выпол
няешь социалистические
обязательства?» (1944 г.). 
Многие агитокна были по
священы чрезвычайно ак
туальным задачам экономии 
материалов, электроэнергии, 
топлива — «Экономия — за
кон военного времени» 
(1943 г.), «В Сибири зимы 
люты, не теряй же ни ми
нуты!» (1942 г.).

Языком своего искусства 
художники говорили людям: 
тыл должен жить по высо
кому нравственному закону 
— если я смогу помочь чем- 
нибудь армии, значит, мой 
день оправдан, если я буду 
работать сегодня еще более 
самоотверженно, чем вчера, 
еппавдана моя жизнь.

И люди верили «Окнам 
ТАСС», любили их, ждали 
их выхода. Агитокна регу
лярно выставлялись в вит
ринах томских магазинов, 
вывешивались на стенах до
мов. Они органически вошли 
з быт города, стали неотъ
емлемой частью культурной 
и общественно-политической 
жизни Томска. Популяр

ность и значимость работы 
художественной мастерской 
ярко выразились в том, что 
вслед за профессиональны
ми стали создаваться само
деятельные «Окна ТАСС». 
Они выходили на пред
приятиях, в учреждениях, 
госпиталях, школах, клубах 
Томска, в колхозах облас
ти. Наполненные крнкрет- 
ным местным материалом, 
эти агитокна выполняли 
большую работу по мобили
зации тружеников тыла на 
новые трудовые свершения.

«Окна ТАСС» преврати
лись в своеобразную лето
пись трудового подвита то
мичей. Они были лишь час
тью многообразной работы 
томских художников в годы 
войны, но они наиболее яр
ко отразили вклад деятелей 
искусства в борьбу с фашиз
мом. Томские художники, 
как и все советские деяте
ли искусства, стали, говоря 
словами А. Н. Толстого, ка
менщиками крепости, неви
димой крепости души на
родной.

О. КОВАЛЕВСКАЯ, 
научный сотрудник про
блемной лаборатории ис
тории, археологии и эт
нографии Сибири при 

Томском (университете.

с т о м а т о л о г у ?
Главной задачей зубных 
врачей является регуляр
ная, не реже двух раз в год, 
санация (профилактическое 
оздоровление) полости рта 
детей. По самым оптими
стическим подсчетам, толь
ко четверть детского насе
ления Томска проходит са
нацию, и то раз в год. Это 
приводит к тому, что, до
стигая зрелого возраста, то
мичи имеют множеств^ за
пущенных кариозных зу
бов.

Здесь, конечно, можно 
оказать и о недостаточно 
ответственном отношении к 
детскому здоровью родите
лей, которые сами редко 
приводят ребятишек к вра
чу, а, как правило, дожи
даются вспышки зубной бо
ли.

Штаты детской стоматоло
гической поликлиники, об
служивающей весь город, 
не укомплектованы и напо
ловину. Вот что говорит 
главный врач С. И. .Логино
ва:

— Многие дети нуждают
ся в помощи ортодонта—спе
циалиста, который может 
исправить дефекты жева
тельного аппарата. В нашем 
же городе таких докторов 
всего два—у нас и в област
ной поликлинике.

Нужно отдать должное 
стоматологам детской поли
клиники: вместо десяти

больных, положенных по 
норме, каждый врач в про
шлом году принимал. еже
дневно по 17.

Конечно, санировать детей 
помогают поликлиники для 
взрослых. Но они тоже 
укомплектованы не полно
стью.

По свидетельству главного 
стоматолога облздравотдела 
С. П. Рябовой, в 1983 году 
в области было принято на 
работу 22 специалиста, а 
уволились... 23. А ведь на
селение Томска и области 
растет.

Присылают специалистов 
медицинские вузы других 
городов (наш Томский ме
дицинский, к сожалению, 
стоматологов не готовит), но 
приезжие не задерживают
ся. Выход один — готовить 
местные кадры.

Отчасти эту задачу помо
жет решить зубоврачебное 
отделение при Томском ме
дицинском училище, откры
тое три года назад. Трид
цать специалистов со сред
ним образованием — такое 
пополнение даст первый вы
пуск. Правда, в училище не
мало своих проблем. Бедна 
база обучения, практику зав
трашние специалисты прохо
дят в очень стесненных ус
ловиях. Стоматологическая 
поликлиника № 2, где часть 
кабинетов предоставлялась

для их обучения, уже давно 
закрыта на капитальный ре
монт. Нелегко и с препода
вательскими кадрами.

Медицинские вузы со
седних областей могли бы 
абитуриентов принимать 
«целевым» набором прямо в 
ТМИ. Это был бы неплохой 
выход из положения — та
ково мнение и ректора 
Томского мединститута
М. А. Медведева.

Еще одна беда нашей сто
матологической службы — 
недостаток помещений для 
современных лечебных уч
реждений. Площадь поли
клиники № 2, например, 
вдвое меньше нормы. Тера
певтическое и зубопротез
ные отделения находятся в 
разных зданиях и далеко не 
рядом, а это очень неудобно 
для пациентов. На две го
родские поликлиники лишь 
один рентгенкабинет и один 
кабинет физиолечения. Прав
да, есть хорошо оснащен
ный физиопроцедурный ка
бинет в областной поликли
нике, но каждый раз туда 
не поедешь.

В нашем городе, который 
славится научными меди
цинскими центрами, можно 
поднять службу стоматоло
гии, и прежде всего дет
скую. на должную высоту.

Н. ПЕРЕРВЕНКО, 
наш нешт. корр.

После рейда Н О П О М Н И Л И с т о р о ж а м
и контролерам об их обязанностях

В корреспонденции «Ноч
ные картинки» («Красное 
знамя», 5 апреля) отмечены 
факты, когда сторожа и 
контролеры на ряде пред
приятий города не выполня
ют своих обязанностей по 
соблюдению пропускного и 
внутриобъектового режима: 
допускают беспрепятствен
ный проход посторонних 
лиц, выпуск автотранспор
та без материальных про

пусков, при проверке про
пусков не выявляют причи
ны преждевременного ухода 
работников предприятия с 
работы.

Отдел вневедомственной 
охраны при Октябрьском 
РОВД обсудил материалы 
рейда на расширенном со
вещании командною соста
ва сторожевых подразделе
ний.

По отделу издан приказ, в

котором сторожу завода 
стеновых материалов Д. С. 
Каратаевой объявлен выго
вор, инспектору охраны 
В. Д. Непомнящих, бригади
ру М. Ф. Ермолаевой, на
чальнику отряда ВОХР 
ГПЗ-5 С. А. Кузину строго 
указано на недостаточную 
воспитательную и организа
ционную работу со сторожа
ми и контролерами. В брига
дах и командах ВОХР про

ведены занятия с принятием 
от сторожей и контролеров 
зачетов по знанию ими сво
их служебных обязанно
стей. На постах заведена 
необходимая документация 
по контрольно-пропускному 
и внутриобъектовому режи
му.

П. ПОСТОРОВ, 
начальник отдела вне
ведомственной охраны 
при Октябрьском РОВД.

Х О З Я Й С Т В О В А Н И Я

Б Р И Г А Д Ы
руют обеспечить повышение 
производительности труда, 
воспитывать У рабочих чув
ство хозяина производства?

Нельзя забывать, что мел
кие бригады не дают долж
ного эффекта. Так, в «Томск- 
трансстрое», например, из 
11 подрядных бригад пять 
насчитывают от 5 до 10 че
ловек. Отдача от них — 
весьма незначительная. Бо
лее того, из-за малочислен
ности только в трех подряд
ных коллективах применя
ется . коэффициент трудово
го участия.

Э ФФЕКТИВНОСТЬ ра
боты бригады тем вы
ше, чем лучше инже

нерное обеспечение. Под 
этйм подразумевается созда
ние условий для высоко
производительного труда, 
экономии материальных, 
энергетических ресурсов, 
лучшего использования обо
рудования и техники.

Практика показывает, что 
включение мастеров и дру
гих инженерно - техничес
ких работников в состав 
крупных бригад положи
тельно сказывается на рабо
те коллектива г* самого ин
женера. И тем не менее 
далеко не на всех предпри
ятиях этому направлению 
уделяется должное внима
ние. На словах вроде все 
соглашаются: «Надо вклю

чать!». Как только доходит 
до реализации — увы...

Здесь наблюдается два 
подхода. На заводе крупно
панельного домостроения 
вопрос о включении масте
ров в бригады с передачей 
им функций бригадиров 
прочно застрял на этапе сло
вопрений. На предприятиях 
объединения «Томскстрой- 
материалы» инженеров не 
включают в состав бригад, 
так как нет руководящих 
документов по оплате их 
труда в новых условиях.

А вот на заводе резиновой 
обуви не стали дожидаться 
уиазаний «сверху». Съездили 
в Новосибирск, изучили мест
ный опыт, приспособили его 
к своим особенностям. И уже 
два года три участка работа
ют на единый наряд с инже
нерами с оплатой по комп
лексным сдельным расценкам.

На Манометровом заводе 
вопрос о создании коллекти
вов с включением инженеров 
рассматривался советом брига
диров. И такие коллективы 
были созданы. Сейчас их нас
читывается 7, нынче предпола
гается создать еще 8. В «Том- 
леспроме» 9 бригад, куда вхо
дят мастера, а в объединении 
«Томсннефть» и того больше 
— 40 бригад, где трудятся 92 
инженера.

В области сейчас около трех 
процентов бригад включили 
в свой состав мастеров, дру
гих инженерно -. техничес
ких работников. Однако эф
фективность многих таких 
коллективов еще далека от 
ожидаемой. В чем причина?

Чтобы ответить на этот воп
рос, уточним, что значит 
включение инженеров в 
бригады.

Это — создание единых, 
общих 1проиЕ1во,.дственных ин
тересов у рабочих и инже
неров. Способствовать этому 
может, например, начисле
ние заработной платы по 
единым для 'всех членов кол
лектива показателям рабо
ты. Вот этого-то большинст
ву создаваемых в области 
бригад, куда включены ма
стера. и не хватает. Рабо
чие получают заработную 
плату по своим показателям, 
мастера — по своим. Толь
ко часть премии и те, и 
другие получают по единым 
показателям, да мастерам за 
руководство бригадой уста
навливают надбавки до 30 
процентов должке лкого ок
лада. Это маленький и не
достаточный шаг в соеди
нении интересов рабочих и 
ИТР. Необходимо, чтобы вся 
заработная плата или боль
шая ее часть начислялась 
как рабочим, так и ИТР го 
одним и тем же показате
лям.

Интересен в этой связи 
опыт новосибирцев. Здесь 
коллективные формы организа
ции и оплаты труда нашли 
применение на более высоном, 
чем бригада, уровне — уча
сток, поток, отделение.

Все работники подразделе
ния, включая вспомогательных 
рабочих и ИТР, получают еди

ное задание и несут коллек
тивную ответственность за его 
выполнение. Формирование 
средств на оплату всех в та
ких коллективах осуществля
ется в зависимости от конеч
ных результатов на основе 
долгосрочных нормативов за
работной платы на единицу 
продукции. Коллективу гаран
тируется общая сумма зара
ботной платы за выполнение 
установленного объема работ 
независимо от того, с какой 
численностью работников он 
выполнен. В этих условиях 
заработная плата ИТР во мно
гом зависит от деятельности 
коллектива.

На заводе «Электросиг- 
нал» надскладная часть за
работной платы инженеров 
достигает 70 процентов.

На швейно-пошивочном по
токе кожевенно-обувного объ
единения «Обь» включенные в 
состав хозрасчетного подрядно
го коллектива мастера и техно
логи стали более оперативно 
решать вопросы. Совершенст
вование моделей обуви и тех
нология ее изготовления по
зволили увеличить удельный 
вес продукции, выпускаемой 
со Знаком качества в 2,3 раза, 
а с индексом «Н» — в 4 ра
за. Возвраты от торговли со
кратились в 8 раз.

Заработная плата мастеров 
и прораоов, входящих в со
став подрядного коллентива 
строительного участка «Ново- 
сибирснпромстроя»!, возросла 
почти на 50 процентов.

Так что интерес работать 
в подрядных коллективах 
у инженеров есть. Мощным 
фактором воздействий на 
повышение творческой ак
тивности и развитие иници
ативы ИТР является конт
роль за их деятельностью 
со стороны рабочих. При
чем с возможностью при- 
М'енения экономических
санкций.

Совет коллектива гальвани
ческого участка завода «Элек
тросигнал» в течение года 16

раз снижал КТУ двум масте
рам. На пошивочном потоке 
объединения «Обь» рабочие по
просили заменить мастера, 
считая, что он недостаточно 
эффективно управляет коллек
тивом. И эти примеры можно 
продолжить.

Но вот что интересно: ин
женерно - технические ра
ботники не хотят уходить 
из коллектива, даже если 
он их наказывает. Прямая 
связь вклада в общее деле 
со своим заработком. Поня
ли (и почувствовали!), что 
этот самый заработок на
прямую зависит от их 
творческой работы, от их 
и ни ц и ативы, активности.

И рядом такой факт: в 
объединении «Томскнефть» 
за год сменились почти все 
начальники цехов, треть 
буровых мастеров, что, ко
нечно же, сказалось на про
изводственных делах том
ских нефтяников.

* * *
В бригадную форму орга

низации труда время вносит 
свои коррективы. И совсем 
не обязательно каждому 
коллективу изобретать свой 
«велосипед». Надо перени
мать опыт, учиться у дру
гих, Главное не в том, что 
«придумано не нами». 
Главное — чтобы новое слу
жило нам добрую службу.

Ф. СОКОЛОВСКИЙ, 
начальник сектора отде
ла по труду облисполко

ма;
В. ШУЛЬЖЕНКО,

заведующий сектором 
Западно-Сибирского фи
лиала НИИ труда при 
Госкомтруде СССР, кан
дидат экономических на

ук.

Е ж д у н а я о д н а я  

няг»ормация

СОЛИДАРНОСТЬ С БОРЬБОЙ 
НАРОДА Н И К А Р А Г У А
БРЮССЕЛЬ. В бельгий- проявления солидарности с

ском городе Льеясе состоя
лась массовая Манифеста
ция солидарности с наро
дом Никарагуа в связи с 
визитом в страну вице-пре
зидента республики Серхио 
Рамиреса, Участники мани - 
фестации несли транспаран
ты с лозунгами «Да здрав
ствует свободная Никара
гуа!». «Мы солидарны с 
борьбой никарагуанцев за 
независимость!». Замести
тель мэра Льежа Раймон 
Янс заявил, выступая на 
митинге в центре города, 
что в Бельгии с осуждени
ем восприняты акты поли
тической, экономической и 
вооруженной агрессии, осу
ществляемые против Ника
рагуа администрацией США. 
Он сообщил, что жители 
Льежа направили в Ника
рагуа купленные на собран
ные ими средства школь
ные принадлежности, маши
ны скорой помощи. В Ни
карагуа выехали бригады 
добровольцев для оказания 
молодой республике помощи 
в различных областях жиз
ни. На счета центрального 
банка Никарагуа переведе
ны средства для осуществ
ления сандинистским пра
вительством ряда проектов 
социально - экономического 
развития.

С. Рамирес, выступая на 
митинге, выразил призна
тельность бельгийцам за

борьбой никарагуанского 
народа за свободу и неза
висимость перед лицом уг
розы вооруженного вторже
ния в Никарагуа со сторо
ны империализма США.

БОГОТА. Озабоченность 
осложнением обстановки 
в Центральной Америке .вы
разили участники состоявше
гося здесь очередного сове
щания стран — членов Кон- 
тадорской группы. Как за
явил, выступая на пресс- 
конференции, заместитель 
министра иностранных дел 
Колумбии Гильермо Фернан
дес де Сото, участники 
встречи, проанализировав 
создавшееся положение,
сделали вывод о том, что 
введенные недавно Соеди
ненными Штатами торгово- 
экономические санкции про
тив Никарагуа, еще более 
усилили напряженность в 
регионе. Представитель Ко
лумбии подчеркнул, что, 
несмотря на всякого рода 
препятствия, Контадорская 
группа будет и впредь про
должать усилия, направлен
ные на мирное политиче
ское урегулирование цент
ральноамериканского конф
ликта.

БУЭНОС-АЙРЕС. Попыт
ки администрации Рейгана 
задушить Никарагуа путем 
экономической блокады рез
ко осудили участники со
вещания Комитета Социа

листического интернациона
ла по проблемам Латинской 
Америки и Карибского бас
сейна. В заключительном 
документе встречи, которая 
состоялась в аргентинской 
столице, содержится призыв 
к мировой общественности 
удвоить солидарность с ни
карагуанским народом и 
оказать ему всестороннюю 
поддержку в цреодолении 
негативных последствий
экономических санкций Ва
шингтона. Участники сове
щания высказались в за
щиту права Никарагуа на 
самоопределение и нацио
нальный суверенитет.

ПАНАМА. В то время, как 
Никарагуа выступает с но
выми мирными предложе
ниями, направленными на 
устранение взрывоопасной 
ситуации в Центральной 
Америке, США всячески 
стремятся помешать раз
рядке и парализовать рабо
ту Контадорской группы, 
пишет газета панамских 
коммунистов «Унидад». В 
попытке усилить напряжен
ность в регионе, указывает 
газета, ЦРУ провоцирует 
вооруженные столкновения 
на границе Никарагуа с со
седними странами. Их цель 
— обвинить Никарагуа в 
некоей «агрессивности» и 
спровоцировать прямую во
оруженную интервенцию 
США.

НРБ. Широко известна 
на международном рынке, в 
том числе в Советском Со
юзе, продукция Пловдив 
екого завода пишущих ма
шинок.

Недавно коллектив пред
приятия приступил к произ
водству новой серии порта
тивных и электрических 
пишущих машинок «Хеб- 
рос». Они отличаются вы
сокими техническими пока
зателями, красивым внеш
ним видом и ни в чем не 
уступают лучшим мировым 
образцам.

НА СНИМКЕ: монтажный 
конвейер. На переднем пла
не лучшая сборщица ком
сомолка Евелина Танчева.

Фото Н. Акимова.
(Фотохроника ТАСС).

НА П О В О Д У  
У ВАШИНГТОНА

ВАШИНГТОН. Админист
рация Рейгана наращивает 
нажим на своих западно
европейских союзников, пы
таясь подключить их к осу
ществлению программы соз
нания космического оружия 
первого удара. Как сообщи
ла газета «Вашингтон пост», 
в нынешнем месяце в по
ездку по странам Западной 
Европы отправляется вице- 
президент США Дж. Буш. 
< >н посетит Великобрита
нию, Францию, ФРГ, Бель
гию и Голландию, где будет 
проталкивать планы «звезд
ных войн». Недавно в За
падной Европе с той же це
лью побывал министр обо
роны США К. Уайнбергер, а 
буквально на днях туда от
правится госсекретарь
Дж. Шульц. Примечательно, 
нго визит вице-президента 
лудет выдержан в традици
ях закулисной дипломатии: 
все встречи, которые он бу
дет проводить, пройдут, со
гласно сообщению «'Вашинг
тон пост», за закрытыми 
дверями. Как считают обо
зреватели, это делается для 
того, чтобы не привлекать 
внимания к разногласиям 
вокруг программы «звезд
ных войн».

ЛОНДОН. Соединенные 
Штаты через военно-про
мышленный комплекс сво
их союзников пытаются 
оказать нажим! на прави
тельства этих стран и во
влечь их в милитаризацию 
космоса. Как сообщает газе
та «Файнэншл тайме», Пен
тагон устанавливает контак
ты с научными организа
циями в Западной Европе, 
«причем не дожидаясь, ког
да правительства этих стран 
примут официальное реше
ние относительно участия в 
американском проекте
«звездных войн». В этой 
связи газета указывает на 
«особый интерес» Вашинг
тона к английским ученым,

ОТТАВА. Резкую критику 
парламентской оппозиции 
вызвало заявление минист
ра национальной обороны 
Канады Эрика Нилсена о 
том, что правительство не

■намерено запрещать канад
ским фирмам выполнять за
казы Пентагона по про
грамме «звездных войн», 
хотя оно и не определило 
еще официально своей по
зиции по этому вопросу. 
Бывший министр в прави
тельстве либералов Ллойд 
Эксуорти призвал исклю
чить возможность выполне
ния канадскими компания
ми каких-либо контрактов 
по программе «звездных 
войн», пока парламент не 
обсудит вопрос об отноше
нии Канады к рейгансвской 
«инициативе». Канада дол
жна безоговорочно отказать
ся от участия в этих опас
ных планах, которые угро
жают человечеству полным 
уничтожением, подчеркива
ет газета «Канадиан три- 
бюн».

БОНН. _ Участники состо
явшегося в городе Нейсе за
седания федерального коми
тета свободной демократи
ческой партии, образующей 
совместно с консервативным 
блоком ХДС/ХСС прави
тельственную коалицию, 
выступили с критикой аме
риканских планов милита
ризации космического про
странства. В единодушно 
принятой ими резолюции 
указывается на необходи
мость предотвращения пере
носа гонки вооружений в 
космос и ее прекращения 
на Земле.

На опасность планов Ва
шингтона по милитариза
ции космоса указал видный 
политический деятель ФРГ, 
заместитель председателя 
фракции СДПГ в бундестаге 
X. Эмке. Разработка и раз
мещение в космосе систем в 
рамках так называемой 
«стратегической оборонной 
инициативы», заявил он в 
интервью газете «Альгемай- 
не цайтунг», станут новым 
витком гонки вооружений. 
Участие европейских стран 
в этой милитаристской про
грамме, отметил он, превра
тило бы их в вассалов во
енно-промышленного комп
лекса США.

Решение У Е Ф А
ЖЕНЕВА. «Английские 

футбольные клубы лиша
ются права на неопреде
ленный период времени 
участвовать в розыгры
ше Кубка европейских 
чемпионов по футболу. 
Все материалы, связан
ные с трагедией, разы
гравшейся на брюссель
ском стадионе перед на
чалом матча между анг
лийским и итальянским 
футбольными клубами 
«Ливерпуль» и «Ювен
тус», будут переданы в 
дисциплинарную комис
сию УЕФА для вынесе
ния соответствующих ре
шений». Об этом гово
рится в распространен
ном заявлении исполни
тельного комитета Союза 
европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА), за
седание которого состоя
лось в минувшее воскре

сенье, в швейцарском го
роде Базель. Кроме того, 
указывается в докумен
те, будут приняты новые 
меры для усиления безо
пасности на стадионах.

Как известно, на ста
дионе в Брюсселе разго
релось настоящее сраже
ние между болельщика
ми британского «Ливер
пуля» и тиффози милан
ского «Ювентуса». В ре
зультате 42 человека по
гибли и 350 получили ра
нения.

ЛОНДОН. Комментируя 
решение УЕФА, секре
тарь футбольной ассо
циации Британии Тед 
Крокер в телевизионном 
интервью заявил: «Лич
но я после трагедии на 
ррюссельском стадионе 
вообще не хочу, чтобы 
английские клубы участ
вовали в европейских

соревнованиях по фут
болу. Прежде всего нам 
необходимо у себя дома 
навести порядок».

Газета «Дейли мейл» 
сегодня указывает, что 
«английский футбол дол
жен очистить себя от ху
лиганства, которое опо
зорило его в глазах все
го мира».

Генеральный прокурор 
Великобритании Майкл 
Хэверс заявил, что все 
английские болельщики, 
участвовавшие в побои
ще на стадионе в Брюс
селе, которые будут опоз
наны по фотографиям и 
кинокадрам, будут вы
даны Бельгии и Италии 
для суда над ними. В на
стоящее время, сказал он 
в радиоиятервью, англий
ская полиция ведет ак
тивные поиски участни
ков драки.
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Свободное время — не праздное время

СВОИМИ СИЛАМИ
Письмо жильцов домов №№ 97/2, 97/1, 91 по улице Ивана 

Черных ко всем томичам, руководителям предприятий и 
организаций, физкультурным работникам

московским
ЛУДОЖЕСШВЕННЫМ

ГПЕАГПР

С О З И Д А Е Т  
Л Е  П И Н С К А Я

м  ы  с  л ь
В , понедельник коллек

тив Московского Художе
ственного театра Союза 
ССР им. М. Горько
го показал томичам 
спектакль по пьесе Ми
хаила Шатрова «Так по
бедим!», В нашей стране 
этот спектакль впервые 
показывается за преде
лами столицы. Роль Вла
димира Ильича Ленина 
исполнил народный ар
тист РСФСР А. А. Ка
лягин. Спектакль постав
лен главным режиссером 
театра народным артис
том СССР О. Н. Ефремо
вым.

Ленинская работа те- 
■ атра была исключитель

но тепло принята томи
чами.

— Безусловно, потря
сает актёрская работа 
Калягина, — сказал на

чальник территориально
го управления строитель
ства Б. А. Мальцев. — 
Это пример. высокой 
культуры актера, умения 

1 сочетать художественный 
и публицистический ас
пекты роди, но и просто 
пример самоотверженно
го служения 'театру: ведь 
каждый спектакль тре
бует от Исполнителя ог
ромной затраты и эмо
циональных, и просто 
физических сил. С моей 
точки зрения/ которую 
разделяют многие при
сутствующие на спектак
ле коллеги, главным до
стижением постановщи
ка и актера является то, 
что удалось передать 
движение ленинской мы
сли. Она удивительно со
звучна тем позитивным 
процессам, которые идут

сейчас в нашем общест
ве. удивительно совре
менна. Именно ленин
ская мысль, црошед- 
шая сквозь десятилетия, 
и является главным ге
роем постановки.

На спектакле присутст
вовал автор пьесы Миха
ил Филиппович Шатров.

Много раз поднимался 
и опускался занавес. Зал 
стоя приветствовал уча
стников постановки. Им 
преподнесли цветы.

* ♦ *
НА СНИМКЕ: сцена

•из спектакля; в роли 
•Владимира Ильича Ле
нина — народный артист 
РСФСР А. Калягин, Се
редняк — М. Медведев, 
Кулак — Л. Харитонов, 
Бедняк — В. Кулюхин. 
Фото И. Александрова.

Уважаемые товарищи! Как и абсо
лютное большинство советских людей, 
мы с большим одобрением восприняли 
постановление ЦК КПСС «О мерах по 
преодолению пьянства и алкоголизма». 
Указы правительства, направленные на 
искоренение этого зла.

Из сообщений областной газеты 
«Красное знамя» мы знаем о том, какая 
борьба ведется в Томске и области с 
пьянствам и алкоголизмом. Мы полно
стью поддерживаем эти меры! Но 
думается, что это только начало. Самая 
сложная часть задачи — впереди. Ведь 
предстоит перестроить психологию мно
гих людей, создать все условия и воз
можности для здорового образа жизни, 
разумного использования свободного 
времени.

В связи с этим на каждого из нас 
ложится большая ответственность. Все 
мы должны включиться в борьбу с 
этим опасным явлением. На производ
стве к нарушителям дисциплины, пья
ницам применяются строгие меры. На
стало время навести порядок и дома. 
Ведь зачастую, занятые своими домаш
ними делами, мы не проявляем нетер
пимости к,пьянству у нас во дворе, в 
подъезде, в соседней -квартире. И по 
месту жительства у нас должны быть

общие интересы, хорошие общие дела.
В постановлении ЦК КПСС говорится 

о том, что профсоюзным, комсомоль
ским, .спортивным и хозяйственным ор
ганизациям, местным Советам народ
ных депутатов следует эффективнее 
использовать действующие спортзалы, 
стадионы и другие сооружения, выде
лять и оборудовать в микрорайонах по
мещения и площадки для спортивно- 
оздоровительной и культурно-воспита
тельной работы, поощрять в этом ини
циативу населения. Поэтому мы, жиль
цы домов №№ 97/2, 97/1, 91 по улице 
Ивана Черных, решили своими силами 
создать во дворе простейший спортив
ный комплекс. Думаем, что райиспол
ком, горопорткомитет, руководители 
предприятий и организаций помогут 
нам в разработке проекта, строитель
ными материалами и механизмами.

Призываем всех томичей последовать 
нашему примеру!

И. ЦЫПЛЕНКОВА, старший конт-' 
ролер автоколонны № 1977; М. СОЛ
ДАТОВА, старший техник института 
«Томскгражданпроект»; В. ДАВЫ
ДОВ, старший инженер управления 
«Томскоблгаз»; А. КОПЫЛОВ, экс
каваторщик, и другие. Всего 32

подписи.

СТАДИОН ВО ДВОРЕ

Поздравления -  чемпионам
Спортивное обозрение ТАСС

Европы
^  Много крупных соревно

ваний проводится в этом го
ду для сильнейших гимнастов.
В сентябре их увидят на лет
ней Универсиаде в Японии, в 
ноябре — на чемпионате ми
ра в Канаде, а в мае —июне 
прошли чемпионаты Европы. 
Среди гимнасток новый лидер 
— ленинградиа Елена Ш уш у
нова. Она великолепно вы
ступила в Хельсинки и завое
вала’ первенство континента, 
дебютируя на этих состязани
ях. Ленинградской школьнице 
в эти дни исполнилось 16 лет.

На проходившем в Осло муж
ском турнире зва’ние абсолют
ного чемпиона Европы, побе
див соперников из 23 стран, 
завоевал второй раз подряд 
18-летний московский студент 
Дмитрий Билозерчев. Его сум
ма -  58,45 балла -  впечат
ляет. В Осло второе и третье 
места заняли также советские 
спортсмены, лишь недавно по
явившиеся в сборной СССР, — 
Валентин Могильный из Ле- 
нннсиа-Кузнецкого и тбилисец 
Владимир Гоголадие.

Можно предположить, что . 
сборные — женская и муж

ская — появятся в сильном 
составе.

В минувшее воскресенье 
Билозерчев‘ в отдельных видах 
гимнастики выиграл пять зо
лотых медалей из шести.

^  Четыре советских боксе
ра стали чемпионами Европы. 
На турнире в Будапеште в 
финал пробились 24 спортсме- 

ггтьми стран — по 6 из 
команд СССР и ГДР, 4 — Вен
грии, 3 — Болгарии, 2 — Юго
славии и по одному — Ита
лии, Ф РГ, Финляндии.

В нашей команде, выиграв
шей первенство в 11-й раз, 
победили Самсон Хачатрян из 
Кировакана, Исраэль Акопко- 
хян из Ереван?, Нурмагомед 
Шанавазов из Махачкалы и 
Александр Ягубкин из До
нецка. Ягубкин теперь трех
кратный чемпион континента. 

Советским боксерам доста
лись еще 2' серебряные и 3 
бронзовые медали.’

Чемпионами также объяв
лены Рене Брейтбагэт, Дитер 
Берг (оба -  ГДР), Люоица Си
мин (Югославия). Эмил Куп- 
ренский (Болгария), Зигфрид

Мейерт, Михаэль Тим Генрих 
Маске (все трое — ГДР) и Фе
ренц Шомоди (Венгрия).

В волнении, несомненно, 
пребывают любители футбола 
СССР и Дании: сегодня сбор
ные этих стран встречаются в 
Копенгагене в отборочном 
матче чемпионата мира.

Интересно, что сборные 
СССР и Дании встречались во
семь раз и всегда побеждали 
советские футболисты. Хоро
шо, если бы сегодняшний матч 
не явился исключением.

Из шестой европейской от
борочной группы в финальный 
турнир чемпионата мира, ко
торый будет проведен в буду
щем ' году в Мексике, выйдут 
две номады. После матча 2 ию
ня номанд Ирландии и Швей
царии, закончившегося сенса
ционной победой ирландцев со 
счетом 3:0, положение пяти 
сборных в этой группе таково: 
Швейцария и Ирландия — по 
5 очков после пяти игр, СССР, 
Дания и Норвегия — по 4 оч
ка. Команда СССР провела 4 
матча, Дании — 3 и Норвегии 
— 3 и^атчей.

Здоровый образ жизни... 
Разговор о нем сейчас осо
бенно актуален. Как сде
лать нашу жизнь свободной 
от «зеленого змия», поста
вить преграды на пути раз
рушающего действия алко
голя? Целый комплекс мер 
борьбы 'с этим обществен
ным злом намечен в поста
новлении ЦК КПСС «О ме
рах по преодолению пьянст
ва и алкоголизма». В этом 
важном партийной докумен
те подчеркивается, что од
ним из действенных спосо
бов борьбы с пьянством яв
ляются физическая культу
ра и спорт.

У томичей накоплен хо
роший опыт организации 
массовых спортивных меро
приятий в зимнее время. 
Лыжные прогулки и сорев-- 
нования у нас весьма по
пулярны. Но пропаганда 
здорового образа жизни, за
нятия физической культу
рой ни в коем случае не 
должны носить сезонный 
характер. «Старты — круг
лый год!» —' таким должен 
быть девиз.

Приобщиться к спорту и 
тем самым сделать шаг к 
избавлению от введны’х 
привычек человек может у 
себя во дворе, если создать 
та:М необходимые условия— 
построить простейшие спор
тивные сооружения, детские 
игровые площадки.

На рисунке изображен об
щий вид одной из таких 
площадок. Это — настоящий 
мини-стадион во ‘дворе, на 
котором могут заниматься 
физкультурники разно го  
возраста и увлечений. Не 
обходимые комментарии к 
рисунку дает председатель 
городского комитета по фи
зической культуре и спор- 

• ту при Томском горисполко
ме Александр Русаков:

— Перед вами один из 
вариантов спортивно-игро
вого комплекса. Здесь есть 
теннисный корт, волейболь
ная площадка, столы для

настольного тенниса, гим
настические снаряды. Пло
щадь такого комплекса — 
около полутора тысяч квад
ратных метров.

Другие варианты спортив
но-игрового комплекса — 
упрощенные, позволяющие 
построить такие площадки и 
я небольшом дворике. Если 
не позволяют условия, мож
но создать мини-стадион без 
корта и волейбольной пло
щадки. Есть перечень обя
зательных для любого ва
рианта гимнастических сна
рядов. Здесь должны быть 
установлены разновысокие 
перекладины, ручные каче
ли, сдвоенное бревно, тре
нажеры-штанги. Инициати
ву жителей, разумеется, ни
кто не сковывает, и .при 
желании гимнастические 
городки могут быть допол
нены «гигантскими шага
ми», рукоходами, лестница
ми, можно изменять распо
ложение снарядов.

Могу сказать, что реше
нием горисполкома намече
но сорок адресов первооче
редного строительства таких 
спортивно-игровых комп

лексов. Простейшие спорт- 
сооружения должны прежде 
всего появиться вблизи ра
бочих и студенческих моло
дежных общежитий, во дво
рах новых микрорайонов. 
Определены ответственные 
за сооружение площадок, 
сроки исполнения. Боль
шинство таких комплексов 
должно появиться нынче.

В городском комитете по 
физической культуре и 
спорту, районных спортко
митетах есть все необходи
мые проекты, чертежи, рас
четы площадок и спортив 
ных снарядов, причем не 
только тех, которые пока
заны на рисунке, но и мно
жества других, укрепляю
щих силу, развивающих 
ловкость и смелость. Дело.— 
за коллективами предпряя 
тий и организаций, жильца 
ми микосрайонов.

НА РИСУНКЕ: общий вид 
спортивно-игрового комп
лекса. Цифрами обозначе
ны: 1 — теннисный корт; 
2 — столы для настольного 
тенниса; 3 — гимнастиче
ский городок; 4 — волей 
больная площадка.

Трезвость — норма жизни

«СКАЖИТЕ ИМ, ПУСТЬ ОСТАНОВЯТСЯ»,
В Е Т Е Р А Н Ы . 
ОТЗОВИТЕСЬ!

или Т Е Л Е Ф О Н Н А Я  И С П О В Е Д Ь  П Ь Ю Щ Е Г О  Ч Е ЛО В Е К А
Звонок был неожиданным 

. "даже странным. Потому 
то абонент пожелал остать- 
я неизвестным, назвался 
:ишь Валерием Михайлови- 
[ем, Он сказал, что ему 
:ужен «корреспондент, ко- 
орый записал бы исповедь», 
'олос был взволнованный и 
ie оставлял сомнений в , 
(ск-ренности говорившего.

— Я хочу, чтобы это было 
отубликовано. Понимаете? 
Сак обращение ко всем 
шяницам -— горьким и на- 
(инающим. Впрочем, скорее 
?сего, к тем. кто еще не 
:тал таковым. Донимаете? 
Тусть опомнятся. Скажите 
ш, что налить и выпить — 
келание сиюминутное. Но 
).тнять оно может годы и 
оды... Я это знаю... Звоню 
ютому, что искренне обра- 
(овался строгим мерам по 
5орьбе с пьянством.

Лично для меня это — 
непреходящая боль. На поч- 
зе пьянства пришлось оста- 
зить первую семью. Из-за 
этого же нет счастья во 
зтором браке. А сейчас уже 
зорок пять и кругом — пус- 
гота. Это страшно. И обидно 
но отчаяния — ну, во имя 
чего?.. Нет смысла обвинять 
кого-то. И все-таки/ если бы 
немного раньше и как сле
дует взялись за искоренение 
этого зла! Да вроде бы и 
брались. Но, по-моему, одно

сторонне. Ведь сколько • го
ворим еще и сейчас об этом 
на собраниях, на профкомах. 
А толку? Клеймит иной ру
ководитель пьяниц, а при
сутствующие про себя, а то 
и открыто ухмыляются: 
знают, • что начальник-то и 
сам употребить не против. 
Выходит, «вор вора улича
ет». Понимаете?

Вот такая получалась ис
поведь ведущего специалис
та одного из предприятий 
города. Верилось, судя по 
здравому размышлению, да
лекого еще от состояния 
полной безнадежности... Но 
столько горечи и действи
тельной боли было в его 
словах, что тревога невольно 
передавалась вместе с длин
ными паузами, частым воп
росом «понимаете?» и этой 
просьбой — «скажите им».

— Скажите им — это 
главный мотив моего звон
ка, — остановиться нужно 
как можно раньше. Потому 
что, к сожалению, бывает 
поздно, я это знаю. Дальше 
— глубже. «Культурное пи
тие» и наши «менеджер
ские» пьянки ведут к тому 
же результату,. что и вы
пивка за углом. Я. — инже
нер, конструктор. И за один 
вечер «культурного отдыха» 
мне омело можно ставить 
пять дней прогула: на

что способна хмельная го
лова?..

Необычный этот разговор 
волей-неволей возвращал к 
размышлениям над пробле
мой, с которой все мы по
стоянно сталкиваемся, кото
рую (что греха таить?) вос
принимаем как нечто неиз
бежное, по поводу которой 
искренне сокрушаемся. • Но 
— не более. А разве не все 
мы виноваты в том,, что 
создаются стопроцентная ве
роятность и тысячепроцент
ная возможность пьянства? 
С момента рождения ребен
ка, когда в его честь стре
ляют пробками шампанско
го, и до последних проводов, 
которым непременно сопут
ствует горькая?

Вступление в брак и за
щита диссертации вроде бы 
считаются и недействитель
ными без утверждающего 
звона бокалов.

Деловые сделки куда как 
часто превращаются в сдел
ки с совестью, поскольку 
скрепляются коньяком за 
казенный счет.

И даже итоги социалисти
ческого соревнования двух 
предприятий из разных го
родов «выравниваются» под
час в банкетных залах.

От веселья, замешанного 
на алкогольных дрожжах, 
так близко до грустного по
хмелья. Потом страдают де

ло, семья, дети. Вспомни
лось, как прибежала среди 
ночи соседская девочка: 
«Помогите! Там папка де
рется». Как похожа она бы
ла на перепуганного на
смерть зайчика... И папка- 
то — незлей по натуре чело
век, дуреет лишь от водки. 
Трезвый —■ «тише воды», 
никогда не откажет в помо
щи, и улыбка у него мяг
кая, беспомощная.

А пьянки по окончании 
рабочего дня/ зловещие сво
им постоянством и полной 
бессмысленностью! Одна 
знакомая, если муж не пьет 
два дня, горько шутит: 
«Что-то резко бросил», а 
1лаза ее тем не менее моло
деют на десять лет, и на
дежда в них появляется: 
может быть, продержится 
Василий хоть недолго? Мы 
уже не радуемся вместе с 
ней, ибо знаем, что явле
ние это кратковременное. 
Она же устала бороться и 
махнула рукой: «Они все 
там пьют, вместе с масте; 
ром».

Есть на памяти недавний 
пример, когда без пяти ми
нут хирург, совсем не вы
пивоха, после выпивки на 
студенческой свадьбе остал
ся без пальцев. Обморозил 
их, когда возвращался, по- 
рыцарски проводив девушку 
в дальний конец города.

Будь он трезвым — навер
няка не остался бы кале
кой.

Примеры можно продол
жать. Банальность их за
ключается в том, что слиш
ком уж обычными, чуть ли 
не обязательными . стали 
пьяные .эти вечеринки и 
рабочие пьянки. И тревожит 
сейчас как раз вот что. Су
меем ли мы — все вместе 
— не быть равнодушными к 
этому злу, считая его . чу
жим? Сумеем ли, используя 
мощную поддержку партий
ных и правительственных 
документов, остановить
пьянство как явление? Не 
побоимся ли пресечь то, 
что потворствует пьянству? 
Попытаемся ли помочь то
му, у кого «кругом — пус
тота»?

Кстати, сегоДня снова обе- 
. щал позвонить человек, на

звавшийся Валерием Ми
хайловичем. Не позвонил... 
Что-то случилось или уже 
жалеет о своем порыве, или 
одолела привычная тяга? А 
жаль. Хотелось сказать ему, 
что сорок пять — далеко 
еще не закат. И что всем 
миром с бедой бороться лег
че. Что острое осознание 
своего положения — это пер
вый шаг к исцелению. Ну- 

• жен второй, решительный.
В. ВАККЕР.

«В нашей школе созда
ется музей боевой славы 
257-й стрелковой дивизии 
51-й армии, освобождавшей 
наш район от фашистов, — 
пишут красные следопыты 
новгродовсиой средней
школы № 7 (342442, Донец
кая область, Новгродовка, 
ул. Ленина, школа № 7). — 
Мы переписываемся со 
многими ветеранами, ра
зыскиваем их Соевых това
рищей, с которыми по ка
ким-то причинам прерва
лась связь. Сейчас мы ра
зыскиваем сибщжка Ивана 
Васильевича Слободинско- 
го. Просим откликнуться 
тех, кто что-нибудь знает о 
Слободинском, бывшем
оперуполномоченном контр
разведки «Смерш» при 
953-м стрелковом пол
ку 257-й Краснознаменной 
стрелковой дивизии».

* * *
Фролова Мария Георгие’в- 

на (634036. Томск, ул. Куй
бышева, 7, кв. 14) разыс
кивает однополчан брата — 
Семена Георгиевича Гонча
рова, погибшего 16 июля 
1944 года и похороненного 
в деревне Матюши Опоч- 
кинсного района Псковской 
области. Был он замести
телем командира батальона 
249-го гвардейского стрел
кового полка 85-й гвардей
ской стрелковой дивизии. В 
армию ушел из г. Сталина- 
бада, учился в Москве.

* * *
Доля Мария Григорьевна 

(634060, Томск, ул. 79-й 
гвардейской дивизии, 31, 
кв. 197) разыскивает одно
полчан мужа Доли Николая 
Николаевича, воевавшего 
стрелком на тяжелом бом
бардировщике в летной ча
сти (полевая почта 53808). 
В апреле, мае, июне 1943 
года полк бомбил против
ника в Керченском заливе, 
а 10 июня был переброшен 
на северо-запад. 13 августа  
1943 года Доля погиб под 
Ржевом. Командиром воин 
ской части был Козырев, 
начальником штаба — май
ор Фиалковский.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, местами небольшие 
кратковременные дожди, ве
тер юго-восточный, 9—14,

местами 15—18 метров в 
секунду, температура 14— 
19, в Томске 15—17 градусов 
тепла.

6—7 июня—переменная об
лачность, временами дождь, 
возможна гроза, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
5—10, днем 17—22, по югу 
23—28 градусов тепла.

Телевидение
СРЕДА, 5 июня 

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ  
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — 

«Мой друг Сократик». Художе
ственный телефильм. 10.00 — 
Документальный фильм. 10.30 
— Г. Берлиоз. Фрагмент из 
драматической симфонии «Ро
мео и Джульетта». 11.10 —- 
Новости.

С 11.15 до 14.15 -- перерыв. 
14.15 — Новостц. 14.30 — 

«Человек и природа». Доку
ментальные фильмы. 15.25 — 
«А. С. Пушкин. Литературные 
этюды». 16.25 — «...До шест
надцати и старше». 17.10 ..
«Товариф песня». 17.40 — 
«БАМ продолжается». 18.30 — 
«Земля у вас одна». Докумен
тальный фильм. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Доку
ментальный фильм. 19.10 
«Человек и закон». 19.40 — 
«Если хочешь быть здоров». 
19.55 — «Станционный смот
ритель». Художественный теле
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 

«Вешенские весны». Теле
очерк. 22.00 — Отборочный
матч чемпионата мира по 
футболу. Сборная Дании — 
сборная СССР. В перерыве 
(22.45) — «Сегодня в мире». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Возвращенное дет
ство». Научно - популярный 
фильм. 8.35 — «Советская
пейзажная живопись 20—30-х 
годов». 9.05 — «Семья и шко
ла» 9.35 — «Алеко». Фильм-
опера. 10.35 — «Неподсудная
растрата». Документальный 
фильм. 10.50 — «Фильм — 
детям». «Тени старого замка». 
5-я серия. 11.25 — «Путевка в 
жизнь». 12.25 — «Немецкий

язык». 12.55 — «Веселые стар
ты». 13.40 -г «Победители». 
Встреча ветеранов 31-й армии. 
14.55 — Мультконцерт. 15.25 — 
Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — «Из залов художе
ственного музея». Выставка 
народного художника СССР
A . Ш и л о в а .

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Узоры ткет ис

тория». Научно-популярный . 
фильм. 18.40 — «Только < общи
ми усилиями». О мерах укреп
ления правопорядка рассказы
вает председатель Рыбаловско- 
го сельсовета Д. Г. Собачкин.
19.00 — «День области». 19.15 
- Студия «Юность». «Фести

вальная орбита». 19.45 — До
кументальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Концерт. Играет
лауреат международного кон
курса, заслуженный коллек
тив УССР квартет им. Лысен
ко.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

B. Сергеев. «Осенних дней оча
рованье...» Телеспектакль.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Шахматная школа». 18.50 —
«Вороновские кадрили». Доку
ментальный фильм. 19,10 —
«Содружество». 19.40 — Кон
церт из произведений Н. Агап
кина. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — «Много 
верст в походах пройдено». 
Литературно-музыкальная ком
позиция.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Те а т р
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

5 Июня. «Эй, ты, здравст
вуй!» — 19.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
5 июня. Концертная про

грамма с участием мастеров 
Московского Художественного 
академического театра Союза 
ССР имени М. Горького— 18-30.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 июня. «Тайна острова чу

довищ» -— 9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20. 21-40. . 

имени М. ГОРЬКОГО 
5 июня. «Верная Рука — 

друг индейцев» — 9. 10-ои,
12- 40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Возвращение резиден
та» (две серии) — 8-30. 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. Зал кинохроники. М уяьтсборнин для

взрослых — 9, 10-10, 11-25,
12-30, 13-45, 15, 20.

«ОКТЯБРЬ»
5 июня. «Верная Руна — 

друг индейцев» — 8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. «По
томок белого барса» (две се
рии) — 8-40, 11-10, 13-40,
16- 10. 18-40, 21-10. «Карантин» 
-  10-30.

«ПИОНЕР»
5 июня. «Чертенок» — 9,

10-40 12-20, 14. «Вий» — 15-40,
17- 20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
S  июня. «Двойной обгон» — 

9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20 21. «Полоса препятст
вий» — 9, 12-20, 14, 16, 17-40, 
19-20 21. «Сын полна» —
10-4о!

«СИБИРЯК»
5 июня. «Разыскивается Са

бина» — 9-20. «Танцор «дис
но» (две серии) — 11. 13-30,
16, 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
5 июня. «Зачем человеку

крылья» — 17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

5 июня. «Любовный недуг»  
(две серии) — 18 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
5 июня. «Унрощение строп

тивого» — 17, 19, 21.

ШРМ № 1 (Г. Томска объявляет прием в 11-й педаго
гический класс по подготовке воспитателен детского са-

Д Принимаются выпускники средней школы и лица до 
30 лет имеющие среднее образование. ос

Срок обучения -  с 1 сентября 1985 г. до 1 июля 1986

Г°3а время учебы выплачивается стипендия в размере

30Для Л поступления необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора ШРМ № 1, аттестат об об
разовании, 3 фотокарточки, копия свидетельства о бра
ке (для семейных), медицинская оправка по форме 
№ 286, характеристика. „

Адрес школы: г. Томск, ул. Р. Люксембург,

G  T - p v n O V G T P O l I G T I

и  ггPF ЛПРИЯТИЕ ТОМСКИХ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ 
НА в Х в Ь  ОРГАНИЗОВАННЫЙ РЕМОНТНО-СТРО- 
ИТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК ПО РЕМОНТУ ТЕПЛОТРАСС И
™ Л Ь Н Ы Х : газо^лектросварщиков, слесарей.ремонтн„.
ков, изолировщиков, каменщиков, столяров, штукату
ров, маляров, инженера по НОТ, токаря, ‘
петчеров, электромонтеров, инженера по комплектации 
в отдел снабжения. ___________ ______ __________ ______

«Кулинарное !пР0Фесси0нальн°-техническ<>е училище
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1985/86 учебный год.

Училище готовит поваров, кондитеров для предприя 
тий общественного питания г. Томска.

Срок обучения; на базе 8 классов -  2 года, на оазе

10ПрЛиеСмнВы 7  (вступительные) экзамены не проводятся 
Лица, зачисленные в училище, получают стипендию, 

на базе 8 классов — 32 руб., на базе 10 классов 
70 руб. в месяц.

Время обучения входит в трудовой стаж’ кч4029
Прием заявлений и документов по адресу.. 634029,

г. Томск, пр. Фрунзе, 10. ______ ;_____________ ___

Институт сильноточной 
электроники СО АН СССР 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантной дол
жности младшего научного 
сотрудника по специально
сти «информационно-из
мерительные системы».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликова
ния объявления в газете. 
Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 4, ученому 
секретарю.

Автошкола Всероссийско
го добровольного общества 
автомотолюбителей ПРОВО
ДИТ НАБОР на курсы во
дителей категории «В» (ав
толюбители).

Обращатьсся по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 134, или , по телефону: 
4-71-14. Прием заявлений с 
15 часов до 18 час. 30 мин.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты
Томского университета с 
глубоким прискорбием из
вещают о кончине ветера
на труда, старейшего ра
ботника университета,
старшего бухгалтера проф
кома

СЕРОВОЙ
Нины Михайловны

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойной.

Коллектив объединения 
«Томскавтотранс» выража
ет глубокое соболезнование 
начальнику пассажирского 
автотранспортного пред-
приятия № 3 В. В. Тара
сову .по поводу смерти ма-
’ 6рИ ТАРАСОВОЙ

Екатерины  Павловны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации производственного 
объединения «Томскстрой- 
материалы» выражают глу
бокое соболезнование ра
ботнику объединения Л В. 
Олейниковой по поводу 
смерти мужа'

ОЛЕЙНИКОВА 
Леонида Андреевича.

I НАШ АДРЕС И ТЕЛ ЕФ О Н Ы  к

Адрес реданции: 634050, Томен. ГСП, пр. Фрунзе. 103. Телефоны: приемной редактора -  1-44-35; заместителей редактора -  1-06-52. 1-37-05; отв. секретаря -  1-32-34; ~
партийной ж изни-1.28-68, 1- 28-42; отдела пропаганды -  1-45-81, 1-48-»5; отдела промышленности -  1,46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологии и строительства -  1-27-28. 1-36-44; отдела сельского хозяис гва ^
1-43-75.1-44-60; отдела науки и учебных заведений -  1-33-58; отдела информации, нультуры и спорта -  1-43-32, 1-06-31; отдела советского строительства и быта - 1  -36-58; отдела писем J-38-65. 1-38-8._______

3-34-13, в Колпашеве—36-55; общественной приемной — 1-38-66; отдела объявлений —1-06-62; дежурного — 1-36-66; областной
отдела науки и 

собственного корреспондента 
организации — 1-28-90.

учебных заведений 
Стрежевом

1-38-87. 1-0М 1:
журналне/генпй
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